
Современный светлый фасад, 
широкая входная группа, про-
сторный холл и улыбающиеся 
девушки-администраторы — 
так встречает посетителей 
филиал № 4 Детской город-
ской поликлиники № 122 на 
востоке Москвы, который 
стал лучшим по итогам обнов-
ленного рейтинга. 
— У нас все работают как еди-
ное звено, — отметила заведу-
ющая филиалом Оксана Федо-
риненко. — И к оказанию по-
мощи мы подходим не фор-
мально, а с душой.
Этот филиал поликлиники ле-
том открылся после капиталь-
ного ремонта. Здание 1960-х 
годов постройки было прак-
тически полностью обновле-
но. Появилось новое цифро-
вое оборудование. Измени-
лось зонирование.
— На первом этаже теперь на-
ходятся самые востребован-
ные кабинеты — забора кро-
ви, дежурного врача, кафе, на 
втором — педиатры, на тре-
тьем — узкие специалисты, — 
рассказала Федориненко. 
Родителям маленьких паци-
ентов особенно нравятся ком-
фортные зоны ожидания 
с детскими стульчиками, 
игрушками, раскрасками.
Для грудничков в холлах по-
ставили пеленальные столи-
ки, а над ними подвесили фи-
гурки милых мультяшных 
зверьков, чтобы малыши мог-
ли их разглядывать. 
— Мы очень довольны поли-
клиникой, врачи здесь внима-
тельные, чуткие, профессио-

налы своего дела, а после ре-
монта стало еще лучше, — по-
делилась Александра Носова, 
мама 4,5-месячной Софьи.

Оценку горожане дают не 
только детским, но и взрослым 
поликлиникам, а также онко-
логическим клиникам города. 
По словам главного внештат-
ного специалиста по первич-

ной медико-санитарной помо-
щи взрослому населению Де-
партамента здравоохранения 
Москвы, глав врача поликли-

ники № 220 Андрея 
Тяжельникова, го-
род постоянно ра-
ботает над тем, 
чтобы медобслу-
живание соответ-
ствовало высоким 
стандартам каче-
ства и было мак-
симально ком-
фортным для паци-
ентов. 
— Рейтинг — это 
не просто инстру-
мент оценки, это 

часть нашего стремления 
к пациенто-ориентирован-
ной среде, — отметил он. — 
Создание рейтинга позволяет 
нам не только отслеживать 
уровень удовлетворенности 

услугами, но и определять 
приоритеты для дальнейшего 
развития и улучшения работы 
учреждений.
Кроме того, это дает возмож-
ность посетителям делиться 
своим мнением и влиять на 
качество медицинского об-
служивания в своих поликли-
никах, а также способствует 
повышению ответственности 
и мотивации среди медицин-
ского персонала. 
— Рейтинги не только выяв-
ляют недостатки, но и под-
черкивают достижения поли-
клиник, позволяя лучшим из 
них стать ориентиром для 
остальных. Это стимулирует 
здоровую конкуренцию и об-
мен лучшими практиками, — 
подчеркнул Андрей Тяжель-
ников.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В столице вы-
брали лучшую 
детскую поли-
клинику. Вчера 
в столичном 
Департаменте 
здравоохране-
ния рассказали, 
зачем создаются 
рейтинги меди-
цинских учреж-
дений.

Столица лидирует по темпам 
улучшения городской среды
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) подвел 
итоги благоустройства 
за 2023 год, а также сообщил 
о завершении реставрации 
доходного дома с квартирой 
купца Абрикосова в Потапов-
ском переулке.

Глава города рассказал, что 
в 2023 году приведено в поря-
док больше двух тысяч дво-
ров, парков и общественных 
территорий. 
— Свыше 90 процентов работ 
пришлось на жилые кварталы 
в рамках программы «Мой 
район», — отметил он. — Сре-
ди знаковых проектов — бла-
гоустройство 16 Марьинских 
прудов-регуляторов, Воро-
бьевской набережной и Ал-
леи славы звезд зимних Олим-
пийских игр.
Также были благоустроены 
улицы и территории вокруг 

МГТУ им. Н. Э. Баумана, Юж-
ного речного вокзала, Ленин-
ского проспекта от Универси-
тетского проспекта до Ломо-
носовского проспекта, Цвет-
ного бульвара.
В этом году был создан и но-
вый парк в поймах рек Шме-
левки и Кузнецовки и ком-
фортное пространство около 
Центра фигурного катания 
Этери Тутберидзе в Ясеневе. 

Проведено обновление терри-
торий парка 40-летия ВЛКСМ, 
Московского дворца пионе-
ров на улице Косыгина, парка 
в пойме реки Жужи, трех 
участков парка «Яуза».
Еще Сергей Собянин расска-
зал о завершении реставра-
ции доходного дома с кварти-
рой купца Абрикосова в Пота-
повском переулке. 
— Это уникальные москов-
ские палаты XVII века с высо-
кой аркой, ведущей во двор. 
Они пережили несколько пе-
рестроек и пожар, но сохрани-
ли купеческие интерьеры, — 
написал мэр. 
На момент начала реставра-
ции дом был в аварийном со-
стоянии.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Новые электросуда 
пройдут испытания
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры Максим 
Ликсутов (на фото) сообщил 
о прибытии в Москву 
еще четырех ин-
новационных 
электросудов 
для работы на ре-
гулярных речных 
маршрутах.

Новые электриче-
ские речные суда 
получили назва-
ния «Серебрянка», «Шмелев-
ка», «Люблинка» и «Кузнецов-
ка». По словам заммэра, они 
шли с верфи под Санкт-Пе тер-
бур гом до Москвы около двух 
недель.
— Специалисты проведут фи-
нальную доработку и необхо-
димые настройки. Затем са-

мый современный россий-
ский водный транспорт прой-
дет необходимые ходовые 
и швартовые испытания. 
Главное для нас — это безо-
пасность пассажиров, поэто-
му тестирование судов в сто-

лице является клю-
чевым этапом их 
подготовки, — от-
метил Максим 
Ликсутов. — Они 
будут ходить на 
двух регулярных 
речных маршру-
тах, работающих 
круглогодично.

Также заместитель мэра сто-
лицы сообщил, что экологич-
ный транспорт продолжает 
покорять юго-восток Москвы. 
Так, с 11 ноября электробус-
ным станет наземный марш-
рут № 646. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Около 600 пар заключили брак в праздничные выходные, посвященные Дню народного 
единства. Об этом вчера сообщила начальник Управления ЗАГС Москвы Светлана Уханева. 
При этом около 60 пар выбрали для регистрации брака выездные локации. 
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Здоровая конкуренция
Рейтинги медицинских учреждений составляются на основе опросов 
горожан, чтобы узнать о достижениях и выявить недостатки РУБЛЕЙ СОСТАВИЛА СУММА ДОГОВОРОВ

ПОРУЧИТЕЛЬСТВ, КОТОРЫЕ ЗАКЛЮЧИЛИ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ СТОЛИЦЫ ЗА 10 МЕ
СЯЦЕВ 2023 ГОДА. ЭТО ГОВОРИТ О РОСТЕ 
ОБЪЕМА ГАРАНТИЙНОЙ ПОДДЕРЖКИ.

ЦИФРА ДНЯ

26 000 000 000

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАММЭРА МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ
Недавно мы завершили пер-
вый этап масштабной про-
граммы обновления амбула-
торного звена. Горожане по-
лучили обновленные по ново-
му московскому стандарту 
поликлиники, где мы внедри-
ли новые ценности и принци-
пы. Эффективность этой рабо-
ты определяется оценкой 
медучреждения со стороны 
пациентов, им предлагается 
поделиться впечатлениями 
о своих визитах в поликлини-
ку, ответив на вопросы анкеты. 
Мы публикуем открытый рей-
тинг детских поликлиник вто-
рой раз и надеемся на такой 
же активный отклик жителей 
и дальше.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Пациенты 
дают оценку 
поликлиникам 
по нескольким 
параметрам

8 ноября. Заведующая филиалом № 4 Детской городской поликлиники № 122 Оксана Федориненко (слева) и администратор Лидия Корнеева встречают родителей 
и маленьких пациентов. Это медучреждение заняло первое место в рейтинге детских поликлиник Москвы

Падение Украины 
продолжается 

Все крупные военные конфликты, ко-
торые разразились в последнее время, 
к сожалению, связаны с притеснени-
ем определенных наций, народностей 
или религиозных групп. Наиболее 
волнующей для нас остается ситуация 
на Украине. Например, практически 
все варианты нарушения прав верую-
щих мы увидели здесь. Почти 10 лет 
в этой стране происходят религиоз-
ные гонения. Я называю этот период 

«Черное десятилетие». Эти гонения, конечно, существо-
вали и раньше, но после переворота на майдане в 2014 го-
ду эти негативные течения ускорились. На Украине были 
все проявления угнетения верующих: сотни отобранных 
храмов, их намеренные обстрелы в зоне боевых действий, 
насилие над верующими и священнослужителями, про-
тив которых возбуждают уголовные 
дела, в том числе против высших ие-
рархов Украинской православной 
церкви. 
Недавно была последняя капля, кото-
рая убедила нас в том, что восстанав-
ливаются худшие варианты гонений, 
которые были распространены во 
многих странах, в том числе СССР 
в 1930–1940-е годы. Директор музея 
Киево-Печерской лавры предложил 
провести освидетельствование мо-
щей Киево-Печерских святых. Это 
полная аналогия к тому, что происхо-
дило, когда пытались освидетельство-
вать мощи преподобного Сергия Радо-
нежского и других почитаемых рос-
сийских святых. Это говорит о том, что бездна нравствен-
ного падения, которая есть на Украине, очень широка. 
Я бы связал это с другим глобальным процессом в религи-
озной сфере — это наступление на традиционные духов-
но-нравственные ценности. 
У меня складывается впечатление, что и Украина, и дру-
гие проявления межрелигиозных конфликтов имеют 
цель изменить код цивилизации многих народов. Ситу-
ация выглядит таким образом, что искоренение право-
славия на Украине открывает пути для нового цивили-
зационного выбора. Слава богу, что российские власти 
на это отреагировали, потому что сегодня мы отмечаем 
год с момента публикации указа о концепции традици-
онных духовно-нравственных ценностей, благодаря ко-
торому мы можем противостоять этому глобальному 
движению.

9 ноября — Международный день борьбы с фа-
шизмом. Председатель Российской ассоциации 
защиты религиозной свободы Сергей Мельников 
рассказал о ситуации с этим на Украине.
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ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

городские события 

Без совета с жителями — никуда. 
На Изумрудной улице завершилось 
благоустройство сквера. 
Как изменилось место отдыха ➔ СТР. 3

главная тема

Самоотверженный труд. Столичных 
коммунальщиков наградили 
за восстановление разрушенной 
инфраструктуры Донецка ➔ СТР. 4

персона

Художник Александр Пономарев: 
Надо любить людей, искать поэзию 
в них — тогда жизнь всегда будет 
интересной ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

В рамках первого этапа 
капитального ремонта 
поликлиник Москвы об-
новлены 200 зданий. 
На втором этапе ремонт 
пройдет еще в 140 по-
ликлиниках.
В исследовании по оцен-
ке детских поликлиник 
города приняли участие 
более 15 тысяч моск-
вичей.
Расходы на оказание 
высокотехнологичной 
медпомощи за счет бюд-
жета города в 2024 году 
составят 14,5 милли-
арда рублей.
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Льготные кредиты 
помогут развиваться

Выделение дополнительных 
средств на льготное креди-
тование малого и среднего 
предпринимательства помо-
жет бизнесу справиться 
со сложностями. Вчера 
об этом рассказал председа-
тель комиссии Мосгордумы 
по предпринимательству, 
инновационному развитию 
и информационным техноло-
гиям Валерий Головченко.

По словам депутата, пред-
принимателям часто прихо-
дится сталкиваться с форс-
мажорными ситуациями, 
требующими оперативного 
принятия решений. 
— Поэтому очень важно, что 
московские компании могут 
воспользоваться поддержкой 
города, найти дешевые заем-
ные средства под субсидиро-
ванный процент. Дополни-
тельные средства будут на-
правлены на льготное креди-
тование приоритетных 
отраслей, — сказал Валерий 
Головченко. 
Мэр Москвы Сергей Собянин 
обозначил круг получателей 
льготных кредитов. Это обра-
батывающие производства, 
ИТ-компании, представители 
креативной индустрии и ин-
новационные компании — те 
отрасли, которые сегодня наи-
более нуждаются в ресурсах 
для роста и развития. Валерий 
Головченко подчеркнул, что 
ставка по льготному кредиту 
составляет 12,5 процента годо-
вых. По программе льготного 
кредитования малый и сред-
ний бизнес может привлечь до 
30 миллионов рублей. 
— Кроме того, можно в он-
лайн-режиме запросить кре-
дит на сумму до пяти миллио-

нов рублей без залога. Такие 
опции помогают справиться 
в сложные моменты, закрыть 
внезапно возникшие потреб-
ности, что нередко случается 
в работе малого и среднего 
бизнеса, — сказал председа-
тель комиссии столичного 
парламента. 
На официальном сайте мэра 
Москвы mos.ru опубликован 
перечень банков, которые 
участвуют в программе льгот-
ного кредитования предпри-
нимателей. Валерий Голов-
ченко напомнил, что в случае, 
если у бизнеса возникают про-
блемы с залогом, предприни-
матели могут обратиться 
в Фонд содействия кредитова-
нию малого и среднего бизне-
са Москвы. Депутат подчер-
кнул, что для предпринимате-
лей также работает консульта-
ционный центр фонда. Любые 
вопросы, касающиеся льгот-
ных кредитов, можно задать 
по телефону (495) 926-26-95. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

мосгордума

Жилые кварталы построят 
по проекту развития территорий 

День науки отметят лекциями 
и мастер-классами

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) сообщил, что 
в Тропареве-Никулине после 
реорганизации трех земель-
ных участков поя-
вятся современ-
ное жилье, школы 
и детские сады.

Участки площадью 
8,01 гектара распо-
ложены между 
станциями метро 
«Озерная» и «Тро-
парево». Они входят в проект 
комплексного развития тер-
риторий и подлежат редеве-
лопменту. 
— По проекту планируется 
построить около 259 тысяч 
квадратных метров различ-
ной недвижимости. Объем 
инвестиций оценивается бо-
лее чем в 40,5 миллиарда руб-
лей, а ежегодный бюджетный 
эффект — в 280 миллионов 
рублей, — рассказал Влади-
мир Ефимов. — Реализация 

этого проекта позволит соз-
дать не менее 480 новых рабо-
чих мест.
Примечательно, что участки 
имеют хорошую транспорт-
ную доступность, что крайне 
важно в условиях такого боль-
шого города, как Москва. 

В рамках проекта 
комплексного раз-
вития территорий 
п р е д у с м о т р е н о 
также строитель-
ство современного 
жилого квартала 
с необходимой со-
циальной инфра-
структурой. Уточ-

няется, что в Тропареве-Нику-
лине планируется возвести 
более 244 тысяч квадратных 
метров жилья и свыше 14 ты-
сяч квадратных метров соци-
альных объектов, включая 
детский сад на 180 воспитан-
ников и школу, в которой смо-
гут обучаться 500 детей. Также 
здесь появятся площадки для 
занятий физкультурой и спор-
том на открытом воздухе.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В парке «Зарядье» пройдет 
тематическая программа 
в честь Всемирного дня нау-
ки. Об этом вчера рассказала 
заместитель мэра Москвы 
Наталья Сергунина.

Мероприятие состоится 11 но-
ября в пространстве «Заповед-
ное посольство». Гостей ждут 
лекции, практикумы и нагляд-
ные эксперименты. Вход на 
лекции и в интерактивную ла-
бораторию свободный, а на 
мастер-классы нужна реги-
страция.
— Москва — один из мировых 
научных центров. 11 ноября 
столичные специалисты при-
глашают всех в «Зарядье», 
чтобы познакомить со своей 
работой и открытиями. Про-
грамма будет интересна как 
взрослым, так и детям. Она 
включает лекции, физиче-
ские опыты, мастер-классы 
по химии, биологии и геоло-
гии, — поделилась Наталья 
Сергунина.

Тематика лекций разнообраз-
ная, на любой возраст и инте-
ресы. Так, например, в лекто-
рии гости узнают, как уста-
навливают возраст палеонто-
логических находок и какими 
свойствами обладают хищ-
ные растения. Также им рас-
скажут о природе Арктики, 
адронном коллайдере и агро-
технологиях будущего, кото-
рые помогут накормить ра-
стущее население планеты.
На занятии «Как увидеть 
ДНК?» участники узнают 
о методах визуализации цепо-
чек и анализа количества 
и качества выделенной ДНК. 
Также пройдут научные ма-
стер-классы по микроскопии, 
изучению окаменелостей 
и анализу результатов слож-
ных геологических процес-
сов, выращиванию растений 
без почвы. А еще участников 
научат отличать горные поро-
ды от минералов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

С момента запуска прило-
жения «Метро Москвы» 
пользователи построили
в нем 500 миллионов 
маршрутов. Как сообщил 
Сергей Собянин, прило-
жение скачали уже 
10,3миллиона раз. По его 
мнению, приложение — 
это простой и удобный по-
мощник пассажиров. 
И в нем постоянно появ-
ляются новые функции.

кстати

Глава города выступил на па-
нельной дискуссии форума 
инновационных финансовых 
технологий Finopolis, в ходе 
которой рассказал о внедре-
нии искусственного интел-
лекта в жизнь города.

Помощник врачей
Мэр сообщил, что Москва на-
ходится на пороге следующе-
го этапа развития техноло-
гий, которые будут глубже 
интегрированы в городскую 
среду. Одна из самых востре-
бованных отраслей, в кото-
рых активно применяется ис-
кусственный интеллект, — 
это здравоохранение. В част-
ности, речь идет об обработке 
снимков лучевых исследова-
ний, которая дает правиль-
ную диагностику в среднем 
в 96–98 процентах случаев, 
а по 30 нозологиям искус-
ственный интеллект вы дает 
стопроцентное распозна-
вание.
Технологии идут дальше, 
и уже сейчас нейросеть помо-
гает врачам в постановке 
предварительных диагнозов. 
— В перспективе это будет 
цифровой двойник человека, 
когда мы будем диагностиро-
вать не по обострению каких-

то болезней, а прогнозировать 
их появление и заниматься их 
профилактикой на основе 
массива данных и понимания 
развития тех или иных меди-
цинских процессов. Это уже не 
фантастика, это ближайшее 
будущее. И это, конечно, одно 
из направлений повышения 
качества медицины и у нас, 
и во всем мире. И наша зада-
ча — не отставать от всего ми-
ра, а идти, может быть, даже 
впереди, — сказал Сергей Со-
бянин.
Важной сферой внедрения ис-
кусственного интеллекта яв-
ляется и образование. Глава 

города отметил, что Москва 
работает над тем, чтобы обра-
зование было как можно бо-
лее персонифицированным. 

На страже безопасности
Помогают нейросети и в обе-
спечении безопасности в го-
роде. Сергей Собянин расска-
зал, что за последние годы 
в Москве обработаны милли-
арды фото— и видеоизобра-
жений машин и людей, каче-
ство распознавания которых 
достигло 99,8 процента.
— Системы безопасности по-
зволили в десятки раз сокра-
тить количество грабежей 

и случаев угона машин в Мо-
скве, кратно уменьшить ава-
рийность и смертность на до-
рогах. Это, конечно же, боль-
шой вклад новых техноло-
гий, — подчеркнул мэр.

Отечественное кино
Проекту «Московское кино 
в школе» исполнилось 5 лет. 
Подводя итоги его работы, 
глава города написал в своем 
телеграм-канале, что за это 
время свыше 180 тысяч 
школьников и студентов кол-
леджей столицы посмотрели 
больше 65 отечественных 
фильмов.

Популярная выставка
Музей под открытым небом на 
Красной площади с 5 по 7 ноя-
бря посетили более 254 тысяч 
человек.
— Главной темой экспозиции 
стала повседневная жизнь 
Москвы в трудные месяцы 
первого года войны. Свою 
историю рассказали шесть 
больших мультимедийных 
инсталляций-«домов», загля-
нув в которые посетители по-
гружались в атмосферу непо-
коренного города, — написал 
мэр в соцсетях.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Технологии 
улучшают жизнь горожан
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин принял 
участие в фору-
ме инновацион-
ных финансо-
вых технологий 
Finopolis, а так-
же рассказал 
в соцсетях о про-
екте «Москов-
ское кино в шко-
ле» и сделал дру-
гие заявления.

день мэра

8 ноября. Мэр Москвы Сергей Собянин на панельной дискуссии форума инновационных финансовых технологий Finopolis рассказывает о внедрении искусственного 
интеллекта в здравоохранении, образовании и сфере безопасности столицы

Мост через реку создаст 
удобную связь между округами
Вчера руководитель Депар-
тамента строительства Мо-
сквы Рафик Загрутдинов по-
сетил строительную площад-
ку, на которой идут работы 
по возведению моста через 
Москву-реку. Строительство 
ведется в створе улицы Мя-
сищева. 

Автомобильные мосты через 
реки являются важным эле-
ментом транспортного карка-
са Москвы. В этом году в экс-
плуатацию уже введены три 
моста: через затон Новинки, 
через реку Пехорку и Сабуров-
ский мост. 
— Мост, на котором мы сей-
час находимся, будет соеди-
нять район Филевский Парк 
и Мневниковскую пойму. Его 
протяженность 231 метр, по 
две полосы в каждом направ-
лении, — рассказал Рафик За-
грутдинов.

Глава департамента сообщил, 
что рабочие завершили возве-
дение опор моста, ведется 
укрупнительная сборка ме-
таллоконструкций. 
— В декабре планируем при-
ступить к надвижке с двух сто-
рон данного моста, — уточ-
нил он. 
Рафик Загрутдинов отметил, 
что этот объект позволит жи-
телям Филевского Парка 
удобно доезжать до станции 
«Мневники» Большой кольце-
вой линии метро. Также мост 
соединит два округа — Запад-
ный и Северо-Западный. 
— В районе Мневниковской 
поймы идет активная за-
стройка, планируется создать 
новые жилые корпуса, офисы 
и большой спортивный кла-
стер, — рассказал он. 
Помимо этого, планируется 
благоустроить набережную, 
так как Мневниковская пой-

ма со всех сторон окружена 
рекой. 
В этой же части города ведет-
ся строительство еще 10 кило-
метров дорог, которые вклю-
чают в себя три пешеходных 
перехода, искусственные соо-
ружения, эстакаду, которая 
соединит Северо-Западную 
хорду с Мневниковской пой-
мой в сторону Рублевского 
шоссе. 
— По мосту основные строи-
тельно-монтажные работы 
планируем завершить в конце 
2024 года и ввести этот транс-
портный объект в эксплуата-
цию в 2025 году, — заявил Ра-
фик Загрутдинов. 
В перспективе планируется 
построить два велопешеход-
ных моста, которые свяжут 
Мневниковскую пойму с Тата-
ровской и парком «Фили».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru 

8 ноября. Руководитель Департамента строительства Москвы Рафик Загрутдинов осматривает 
ход возведения моста через Москву-реку

Столичные производители 
представили свою продукцию

Более 300 московских брен-
дов представили свою про-
дукцию на Международной 
выставке-форуме «Россия» 
на ВДНХ. Вчера «ВМ» побы-
вала в павильоне «Сделано 
в Москве» и узнала, какие то-
вары столичных производи-
телей могут приобрести по-
сетители выставки. 

Сегодня в проекте «Сделано 
в Москве» участвуют уже око-
ло 4000 брендов. Проект соз-
дали в сентябре прошлого го-
да, и с этого момента москов-
ские производители регуляр-
но принимают участие 
в различных мероприятиях. 
— Международная выставка-
форум дает возможность 
брендам представить свою 
продукцию широкой обще-
ственности, а москвичам — 

познакомиться с товарами 
локальных производите-
лей, — рассказала руководи-
тель Департамента предпри-
нимательства и инновацион-
ного развития Москвы Кри-
стина Кострома. 
Флагманский маркет открыл-
ся в павильоне № 33 ВДНХ. 
В нем посетители выставки 
«Россия» могут узнать, что 
производят московские пред-
приятия, и приобрести понра-
вившиеся товары. Ассорти-
мент широкий: книги, дет-
ские товары, ювелирные 
украшения, одежда, товары 
для дома, сувениры, игрушки, 
косметические средства 
и многое другое. 
Москвичка Анастасия Гераси-
мова заглянула в павильон 
и удивилась тому, сколько ин-
тересных, красивых и стиль-

ных вещей, оказывается, про-
изводят в Москве. 
— Честно говоря, я даже ни-
когда не задумывалась о том, 
что, вероятно, и раньше поль-
зовалась продукцией столич-
ных предприятий, — говорит 
Анастасия. 
Познакомиться с московски-
ми брендами и приобрести 
товары местных производи-
телей можно до 12 апреля 
2024 года. 
«Сделано в Москве» — это 
программа правительства 
столицы по продвижению ло-
кальных брендов. Предприя-
тия — участники программы 
получают поддержку города 
по продвижению своей про-
дукции как в России, так и за 
рубежом. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

7 ноября. Москвичка Анастасия Герасимова присматривается к одежде столичного бренда 
в павильоне № 33 на ВДНХ, где представлены товары участников проекта «Сделано в Москве»
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Программу льготного кре-
дитования для малого 
и среднего бизнеса прод-
лил мэр Москвы. С момента 
ее запуска в 2020 году при-
влечь средства по льгот-
ным ставкам смогли более 
30 тысяч предпринимате-
лей. Предприятия, кото-
рые получили льготные 
кредиты, демонстрирова-
ли рост выручки более чем 
на 20 процентов. Налого-
вые поступления в бюджет 
от получателей кредитов 
по льготным ставкам пре-
высили 25 процентов.

справка
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Студсовет отправит теплые 
послания матерям учащихся 
8 ноября в преддверии Дня 
матери студенческий совет 
МГТУ имени Н. Э. Баумана 
организовал акцию «Письмо 
маме». Корреспондент «ВМ» 
отправился в вуз, чтобы уз-
нать, в какие города и страны 
полетят весточки и что в ос-
новном пишут студенты.

За столом в коридоре на вто-
ром этаже главного здания 
МГТУ, рядом с памятником 
Бауману собрались около де-
сятка студентов: сегодня они 
хотят отправить поздравле-
ния мамам в разные уголки 
мира.
Александра Кузнецова, сту-
дентка третьего курса факуль-
тета «лингвистика» Мыти-
щинского филиала МГТУ, рас-
сказала, что приехала в глав-
ное здание вуза на экскурсию 
и рада, что получилось при-
нять участие в акции.
— Я потомственный баума-
нец: здесь учились мои родите-
ли, — рассказала студентка. — 
Живу с ними в Королеве, но 

решила удивить маму, потому 
что очень люблю свою семью. 
Она — главный пример, весь 
мир для меня, и я стараюсь 
быть похожей на нее во всем.
По словам Полины Рыженко, 
студентки второго курса фа-
культета «специальное маши-
ностроение» МГТУ, она часто 
делает приятные сюрпризы 
родным.

— Я из Краснодарского края, 
родители тоже там. В про-
шлом году приезжала в гости 
и, хотя в этом году не смогу 
сделать такой сюрприз, по-
здравлю открыткой, — рас-
сказала Полина.
Следит за наличием открыток 
и ручек третьекурсница фа-
культета «биомедицинская 
техника» Ольга Константино-
ва. Как отмечает студентка, 
порадовать маму хотят мно-
гие студенты.
— Здорово, что можно отпра-
вить открытку и за границу. 
Например, моя соседка по об-
щежитию из Казахстана. 
Студсовет помог ей оформить 
международное отправле-
ние, — поделилась она. — Пе-
ресылку наши студенты не 
оплачивают: акция проводит-
ся при поддержке госкорпора-
ции «Росатом», они предо-
ставляют марки и открытки, 
а дизайн некоторых из них 
создан студентами МГТУ.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

8 ноября. Студентки МГТУ имени Н. Э. Баумана Анастасия Лащук, Александра Кузнецова 
и Анастасия Цыганкова (слева направо) на акции «Письмо маме» в главном здании вуза

Птенец журавля 
встал на окрепшие ноги

Пассажиров московской 
железной дороги стало больше

Вчера птенец редкого жу-
равля Стэнли, рожденный 
в Московском зоопарке, 
встал на ноги. Теперь посети-
тели могут увидеть его гуля-
ющего в одном из вольеров 
Дома птиц. 

Малыш вылупился в августе 
этого года. Птенцу понадоби-
лось несколько месяцев, что-
бы полноценно окрепнуть 
и набраться сил. Теперь голу-
бовато-серый журавлик бодро 
и активно гуляет по вольеру 
со своими родителями, Анже-
лой и Раймондом, которые не 
спускают с дитя глаз. Трепет-
ный отец, бывает, даже заго-
раживает своего отпрыска, 
поэтому сильно приближать-
ся к остекленному вольеру по-
сетителям запрещено.
Пополнение — радостное со-
бытие для зоопарка, посколь-
ку журавль Стэнли — редкий 
вид. Один из самых малень-

ких журавлей родом из дале-
кой Африки.
— В ЮАР этот журавль при-
знан национальной птицей 
страны, — рассказывает веду-
щий зоолог отдела орнитоло-
гии Московского зоопарка 
Гаянэ Пилоян.— Но там охра-
на крылатых плохо организо-
вана. Их число сокращается 
из-за посадок деревьев на ме-
сте лугов и пастбищ, где они 
гнездятся. 
Орнитолог добавила, что по-
томство журавля Стэнли в зо-
опарке появляется редко, по-
скольку пара птиц должна по-
нравиться друг другу, а это 
происходит не всегда. В по-
следний раз птенец вылуплял-
ся в 2018 году. Через несколь-
ко месяцев сотрудники зоо-
парка возьмут у птенца кровь 
на анализы и определят его 
пол. Тогда же и выберут имя.
МАРИЯ НЫРКОВА
m.semenova@vmdaily.ru

Перевозки пассажиров 
на Московской железной до-
роге (МЖД) за 10 месяцев 
текущего года выросли 
на 2,8 процента. Об этом 
сообщили в пресс-службе 
магистрали.

По информации МЖД, всего 
с января по октябрь 2023 го-
да было перевезено более 
617 миллионов пассажиров. 
При этом в пригородном сооб-
щении отправлено 594,9 мил-
лиона человек, что на 2,5 про-
цента  больше, чем в прошлом 
году, а в дальнем следова-
нии — 22,9 миллиона человек, 
что на 19,5 процента больше.
— Пассажирооборот с начала 
года увеличился на 5,7 процен-
та в сравнении с прошлым го-
дом. Он составил 27,7 милли-
арда пассажиро-километров 
(единица измерения пассажир-
ских перевозок, равная произ-

ведению количества перевезен-
ных пассажиров на количество 
километров их пути. — «ВМ»), 
в том числе в пригородном со-
общении — 15,2 миллиарда 
пассажиро-километров, что на 
1,9 процента больше, — рас-
сказывает начальник отдела 
по работе со СМИ службы кор-
поративных коммуникаций 
МЖД Наталья Щевелева. — 
В дальнем следовании пасса-
жиропоток составил 12,5 мил-
лиарда пассажиро-киломе-
тров, что на 10,8 процента 
больше. 
При этом в октябре перевезе-
но 63,8 миллиона пассажи-
ров, что почти на процент 
больше, чем в 2022 году. Из 
них в пригородном сообще-
нии отправлено 61,6 миллио-
на человек, что на полпроцен-
та больше, чем год назад.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Участников клуба объединило 
желание научиться рисовать
В центре московского долго-
летия «Алексеевский» начал 
свою работу клуб «Кисти 
и краски». «ВМ» узнала, 
как проходят здесь заня-
тия по изобразительному 
искусству. 

Два раза в неделю спешат на 
занятия участники клуба «Ки-
сти и краски», и у каждого из 
них есть своя определенная 
цель, к которой они становят-
ся ближе день ото дня.  
— Рисованием я занимаюсь 
примерно месяца два, несмо-
тря на то, что в проекте «Мо-
сковское долголетие» с самого 
его основания, — рассказыва-
ет москвичка Ирина Малец. — 
По образованию я чертежник, 
поэтому все это мне в какой-то 
мере знакомо. Сейчас я осваи-
ваю наиболее близкое направ-
ление по роду моей профес-
сии — графику. Что-то дается 
легко, а над чем-то надо осно-
вательно поработать. Вот сей-
час учусь правильно переда-
вать свет и тень. 
В будущем Ирина Алексеевна 
планирует попробовать себя 
во всех жанрах изобразитель-
ного искусства, но считает, 
что, скорее всего, ее отдуши-
ной станет живопись.
— Мечтаю когда-нибудь на-
писать наши красивые Путя-
евские пруды — изюминку 
Северо-Восточного округа, — 
делится она творческими пла-
нами.
Рядом с Ириной Малец распо-
ложилась Ольга Куклина. Она 
в процессе завершения своей 
работы. По ее собственному 
признанию, краски и кисти 
она не брала в руки лет сорок.
— Но решила попробовать, 
еще и потому, что была знако-
ма с нашим преподавателем 
и видела, как он начал рисо-
вать. Меня очень вдохновила 
его творческая история, — 
признается Ольга Петров-
на. — Честно говоря, я дума-
ла, что у меня ничего не полу-
чится, но, когда вас хвалит 

преподаватель и отмечает 
прогресс в том, что вы делае-
те, это, конечно, очень вдох-
новляет на творчество и появ-
ляется желание учиться и раз-
виваться дальше. 
Сам лидер клуба «Кисти и кра-
ски» Александр Лизунов гово-
рит, что он себя считает пре-
жде всего товарищем по твор-
честву, а не преподавателем. 
Интересоваться изобрази-
тельным искусством Алек-
сандр начал еще в студенче-
ские годы, а вот кисть в руки 
впервые взял после выхода на 
пенсию в 2018 году. И, кста-
ти, тоже в проекте «Москов-
ское долголетие». Он расска-
зал, что много занимался 
и продолжает заниматься са-
мостоятельно, получает до-
полнительное образование 
в области изобразительного 
искусства. 
— С участниками клуба «Ки-
сти и краски» делюсь теми 
знаниями, которые получил 
сам, — объясняет Александр 
Лизунов. — Пытаюсь их на-
править в то русло, где у каж-
дого будет возможность само-

реализации. Для кого-то это 
может быть графика, для 
кого-то — живопись.  
К слову, сам Александр Ми-
хайлович не только продол-
жает учиться и обогащать 
свой художественный опыт, 
но и принимает участие 
в различных конкурсах, вы-
ставках. Сегодня в его личной 
коллекции более 25 работ. 
И его ученики стремятся к то-
му же.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

11 октября. Участница клуба «Кисти и краски» Нина Акопян 
во время занятий по изобразительному искусству

Мариуполь и Мелитополь 
получили Мечи Победы
Вчера в Зале Полководцев 
Музея Победы появились на-
звания еще двух городов во-
инской славы: Мариуполя 
и Мелитополя. Звания были 
присвоены городам еще 
в прошлом году.

Торжественное мероприятие 
началось с церемонии возло-
жения цветов к мемориально-
му комплексу, посвященному 
остальным героическим горо-
дам. Под музыкальное сопро-
вождение оркестра гости 
и члены Союза городов воин-
ской славы с гвоздиками в ру-
ках подошли к мемориалу. По-
чтив память павших в боях 
Великой Отечественной вой-
ны, участники церемонии от-
правились в Зал Полководцев.
Председатель Союза городов 
воинской славы Анатолий Зо-
тов поздравил жителей Мари-
уполя и Мелитополя, выразив 
слова поддержки.
Право открытия новых надпи-
сей городов предоставили 
председателю Союза городов 
воинской славы Анатолию Зо-
тову, временно исполняюще-
му обязанности главы Мариу-
поля Олегу Моргуну и главе 
военно-гражданской админи-
страции Мелитополя Галине 
Данильченко.
— Мариупольцы в ходе прове-
дения боевых действий в Ве-
ликой Отечественной войне 

проявили мужество, осво-
бождая свой город и в целом 
нашу большую родину от не-
мецко-фашистских захватчи-
ков, — сказал Олег Моргун. — 
В 2022 году для Мариуполя 
произошло повторение исто-
рии — молодой фашизм под-
нял голову, и наш город опять 
был в руинах.
Врио главы Мариуполя доба-
вил, что местные жители, 
столкнувшись лицом к лицу 
с этим испытанием, сумели 
выйти победителями. 
— Россия сейчас восстанавли-
вает Мариуполь, который, 
я уверен, в дальнейшем ста-
нет одним из лучших городов 
страны, — подчеркнул Олег 
Моргун. — Для нас звание «Го-
род воинской славы» очень 
значимо.
После церемонии гостям 
представили трогательную 
выставку «Дети рисуют мир», 
расположенную перед входом 
в Зал Славы. В эту временную 
экспозицию вошли рисунки 
детей из 45 городов, обладаю-
щих званием «Город воинской 
славы». Работы юных худож-
ников были посвящены исто-
рическим событиям.
Помимо этого, на Поклонной 
горе прошло торжественное 
мероприятие, посвященное 
десятилетию с момента созда-
ния Союза городов воинской 
славы. Нескольким участни-

кам торжественно вручили 
медали «За активную военно-
патриотическую работу». 
Также вчера председатель Со-
вета Федерации Валентина 
Матвиенко провела торже-
ственную церемонию вруче-
ния «Мечей Победы» Мариу-
полю и Мелитополю, удосто-
енным почетного звания. По 
традиции мечи изготовили из 
высоколегированной златоу-
стовской стали, которая отли-
чается от остальных металлов 
своей твердостью и упруго-
стью.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

8 ноября. Врио главы Мариуполя Олег Моргун и глава военно-гражданской администрации 
Мелитополя Галина Данильченко у пилона городов воинской славы в Музее Победы

Местные жители называют 
этот сквер «Изумрудным пар-
ком» из-за его расположения 
на одноименной улице. Непо-
далеку расположены жилые 
дома, школы, магазины, так 
что желающих отдохнуть 

и погулять в тени деревьев 
здесь всегда хватает. По сло-
вам главы управы Лосино-
островского района Роберто 
Леонова, в последний раз это 
место благоустраивали десять 
лет назад, поэтому инфра-
структура в сквере успела 
устареть.
— Работы по данному скверу 
вместе с округом мы заплани-
ровали еще в 2019 году по про-
грамме «Мой район». Не-
сколько лет вместе с местны-
ми жителями проводили об-
суждения того, каким будет 
объект, консультировались 
с подрядчиками. А ранней 
весной этого года специали-
сты приступили к работам, — 
рассказал он.
Глава управы отправился вме-
сте с нами, чтобы оценить те-
кущее состояние всех инфра-
структурных объектов скве-
ра. По просьбе жителей там 
сохранили три действующие 

детские площадки, однако 
значительно модернизирова-
ли их. Теперь они выглядят 
красочно, ярко, современно 
и привлекают юных жителей 
района. До благоустройства 
в сквере была еще одна пло-
щадка, но она не пользова-
лась популярностью, поэтому 
там организовали спортив-
ную зону, и за это местные жи-
тели выразили огромную бла-
годарность управе.
— Другим важным вопросом 
при благоустройстве была без-
опасность отдыхающих. Спе-
циалисты установили боль-
шое количество фонарей — 
ранее освещение здесь было 
большой проблемой. В сквере 
теперь есть камеры наблюде-
ния и специальный стенд 
с кнопкой безопасности, — до-
бавил Роберто Леонов.
В сквере на Изумрудной так-
же расположены две голубят-
ни. Управа и подрядчик тесно 

консультировались с их вла-
дельцами, прежде чем благо-
устроить домики для перна-
тых. Сейчас голубятни уте-
плены, чтобы птицы могли 
зимовать максимально ком-
фортно. А отделка из коричне-
вого дерева выглядит гораздо 
опрятнее и современнее, чем 
раньше.
— В нашем районе много зе-
леных зон, поэтому благо-
устройство помогло создать 
целый каскад из парков. Вна-
чале нас встречает парк «Тор-
фянка», потом — этот сквер, 
а совсем рядом расположен 
любимый всеми Бабушкин-
ский парк, — добавил глава 
управы. — Если пройти чуть 
дальше, можно дойти до пар-
ка «Яуза» и еще нескольких 
скверов. Теперь в нашем рай-
оне есть комфортная прогу-
лочная сеть для москвичей.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Детали благоустройства 
обсудили с жителями

В Лосиноостров-
ском районе за-
вершилось бла-
гоустройство 
парка по Изум-
рудной улице. 
Вчера «ВМ» от-
правилась на ос-
мотр обновлен-
ной зоны.

мой район

8 октября. Глава управы Лосиноостровского района Роберто Леонов осматривает детскую площадку в благоустроенном сквере на Изумрудной улице. Для юных жителей 
специалисты обустроили красочные и безопасные аттракционы

АНАТОЛИЙ ЗОТОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА ГОРОДОВ 
ВОИНСКОЙ СЛАВЫ
Мариуполь и Мелитополь по-
лучили это высокое звание 
благодаря мужеству и героиз-
му своего населения, которое 
вместе с военнослужащими 
Красной армии боролось с фа-
шистскими захватчиками вре-
мен Великой Отечественной 
войны. Но и сегодня эти горо-
да прошли суровые испыта-
ния, навязанные киевским ре-
жимом, одержав в них победу. 
Мариуполь и Мелитополь за-
няли полноправное место 
в ряду всех городов воинской 
славы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Прием поздравительных 
писем от студентов про-
шел в МГТУ уже четвертый 
раз. В прошлом году было 
напечатано 700 карточек, 
а в позапрошлом — 500. 
В этом году члены студсо-
вета ожидают, что будет 
отправлено 900 открыток. 
Кроме главного здания, 
акция проходит в обще-
житии и в учебно-лабора-
торном комплексе.

справка

«Московское долголе-
тие» — это крупнейший 
образовательный, оздо-
ровительный и досуговый 
проект.
Сегодня в рамках этого 
проекта москвичи стар-
шего возраста могут по-
сещать бесплатные заня-
тия более чем по тридца-
ти направлениям.   

кстати
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В рамках благоустрой-
ства сквера на Изумруд-
ной улице специалисты 
высадили 100 новых 
деревьев. Ранее 80 зе-
леных насаждений спе-
циалистам пришлось 
срубить из-за болезни 
растений. Всего в Лоси-
ноостровском районе 
в этом году преобрази-
лось 13 зон отдыха — 
это скверы, парки, 
объек ты, которые нахо-
дятся рядом с придомо-
выми территориями. 
В сквере на Изумрудной 
улице расположены 
3 детские площадки, 
1 собачья площадка, 
1 тренажерная зона.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
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Столичные коммунальщики 
восстанавливают Донецк

Благодарственные письма от 
префекта получили сотрудни-
ки ГБУ «Жилищник Бабуш-
кинского района», которые 
работали над восстановлени-
ем разрушенной инфраструк-
туры в Донецке. По словам 
Сергея Мельникова, сотруд-
ники во время работы прояви-
ли настоящую самоотвержен-
ность. 
— Мы чествуем наших сотруд-
ников, которые по собствен-
ной воле вызвались помочь 
с восстановлением города-по-
братима Донецка. Они устра-
няли последствия обстрелов, 
заново прокладывали разби-
тые дороги, подвозили воду, 
выполняли огромное количе-
ство аварийно-ремонтных ра-
бот в трудных условиях, — от-
метил он. 
Многие из награжденных уже 
несколько раз отправлялись 
в Донецк на работы по восста-
новлению инфраструктуры. 
Несмотря на страхи и опасе-
ния за их безопасность со сто-
роны семей, они твердо реши-
ли помочь соотечественни-
кам и приложить все усилия 
для того, чтобы вернуть их 
жизнь в привычное русло. 
Ведь многие жители Донецка 
столкнулись с большим коли-
чеством трудностей из-за то-
го, что вражеские снаряды ре-
гулярно попадали в важные 

коммуникационные объекты, 
разрушая их. Из-за этого люди 
лишались воды, тепла, элек-
тричества и вынуждены были 
жить в неимоверно трудных 
условиях.
— Местные жители очень теп-
ло к нам относились, всегда 
старались как-то отблагода-
рить, это было очень приятно. 
Такую доброту сразу запоми-
наешь. Многие угощали бор-

щом, кофе, пирогами, — рас-
сказал слесарь-сантехник из 
ГБУ «Жилищник Бабушкин-
ского района» Вадим Чура-
ков, который неоднократно 
ездил в Донецк в рамках рабо-
чих командировок. 
Кстати, в прошлом году благо-
даря помощи столичных ком-
мунальщиков в Донецке уда-
лось подготовить к зиме более 
700 объектов. Такого резуль-

тата удалось достичь благода-
ря профессионализму сотруд-
ников, которые работали 
в тесной координации с адми-
нистрацией республики 
и местными жителями.
— Мы очень гордимся сотруд-
никами нашего «Жилищни-
ка». Многих знаем лично, по-
этому с нетерпением ждали 
их возвращения. Переживали 
всем районом, но знаем, что 

все ради благого дела, — от-
метила жительница Бабуш-
кинского района Анастасия 
Хрипунова.
Конечно, поначалу многим из 
тех, кто приезжал в Донецк 
работать, было страшно — об-
стрелы в городе и его окрест-
ностях происходили каждый 
день. Однако пример местных 
жителей вдохновлял. Ведь 
большая часть людей настоль-

ко привыкла к такому положе-
нию вещей, что даже во время 
падения очередного снаряда 
особо не реагировали на это 
и продолжали заниматься 
своими ежедневными дела-
ми, совершали покупки в ма-
газине, гуляли в парке.
— Очень приятно, что нас за-
метили, наградили, — расска-
зал награжденный слесарь-
сантехник Алексей Саков. — 
Мы выполняли свою работу 
и продолжим это делать, если 
понадобится.
Также префект СВАО награ-
дил начальника аварийной 
службы ГБУ «Жилищник Ба-
бушкинского района» Дми-
трия Татаринова, электрога-
зосварщика Жолдасбая Абле-
шова, электромонтера Сергея 
Анишина, а также заместите-
ля директора по безопасности 
этого учреждения Дмитрия 
Смирнова.
Церемония прошла в друже-
ственной и радостной атмос-
фере. Награждаемые выходи-
ли к префекту под громкие 
аплодисменты и не скрывали 
улыбок. Присутствующие на 
церемонии отметили скром-
ность каждого сотрудника ве-
домства, несмотря на их за-
слуги не только перед горо-
дом, но и всей страной.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В честь Дня на-
родного един-
ства префект 
СВАО Сергей 
Мельников на-
градил комму-
нальщиков 
округа за по-
мощь в восста-
новлении раз-
рушенного До-
нецка.

поддержка

Каждая поездка на Донбасс — 
повод писать новые песни 
Певица Ольга Панюшкина 
(на фото) вернулась из оче-
редной командировки в зоне 
проведения спецоперации. 
Она рассказала корреспон-
денту «ВМ» о работе в агит-
бригаде.

Ольга, сколько раз вы посеща-
ли Донбасс?
Это была уже 13-я команди-
ровка в составе агитбригады. 
Поездки проходят по про-
грамме Министерства оборо-
ны «Мы вместе». Начиналось 
все с того, что год назад я вы-
ступала перед мобилизован-
ными бойцами в Краснодаре, 
Ульяновске, Крыму, а потом 
начались сами поездки в зону 
спецоперации. Задача таких 
командировок — показать во-
еннослужащим, что о них 
помнят, и поддержать боевой 
дух солдат. При этом обяза-
тельно в составе каждой агит-
бригады есть лектор из обще-
ства «Знание», который рас-
сказывает военнослужащим 
о последних новшествах 
в международной и внутрен-
ней политике России. Надо 
отметить, что темы таких лек-
ций со временем меняются. 
Если с начала спецоперации 
ребятам больше рассказыва-
ли о том, для чего нужно про-
ведение СВО, то сейчас специ-
алисты говорят, например, 
как мошенники пристраива-
ются к ситуации и предосте-
регают бойцов, чтобы ребята 
не попадались на уловки. Кро-
ме того, в агитбригаде, есте-
ственно, выступают артисты.
Когда прошла последняя коман-
дировка?
В конце октября. Тогда мы 
вместе с актером театра 
«Школа драматического ис-
кусства» Андреем Панюшки-
ным в течение трех дней дали 
пять концертов в ДНР, ЛНР 
и Херсонской области. Высту-
пления проходили в 50 кило-
метрах от линии фронта. У нас 
с Андреем получилась пре-
красная программа: я испол-
няла песню, а он читал главу 
из поэмы «Василий Теркин». 
Какие песни вы исполняете?
Все вошедшие в мою фолк-
пластинку «Вишня-Черешня». 

Раньше, когда выезжала 
к бойцам, все переживала, ду-
мала, что главная песня не на-
писана. Но после каждой по-
ездки рождались новые ком-
позиции, которые потом я ис-
полняла бойцам. Одна из 
таких песен — «Душа русского 
медведя». Самое интересное, 
что практически на каждом 
концерте, где я пою ее, все 
бойцы встают и слушают ме-
ня стоя. Кроме нее, во время 
своих выступлений часто ис-
полняю такие песни, как 
«За Русь великую!», «Одна», 
«Мальчишки СССР». Еще пом-
ню, как после очередного кон-
церта один солдат встал, снял 
шеврон со своей куртки и по-
дарил мне. С того самого мо-
мента я начала собирать на-
шивки, потому что их стали 
дарить после выступлений. 
На последнем мне один воен-
нослужащий подарил шеврон 
«Легенда Донбасса». Симво-

лическое название. И если по-
думать, то эти ребята, кото-
рые сражаются на фронте, — 
все уже стали легендами, по-
тому что они ежедневно 
рискуют своими жизнями ра-
ди нас.
Как принимают вас бойцы?
Очень душевно. Не подумай-
те, что хвастаюсь, но с уве-
ренностью могу сказать, что 
я могу держать аудиторию 
и передать хорошее настрое-
ние военнослужащим через 
свои песни. Мое внутреннее 
убеждение — если ты отда-
ешь свою энергетику людям, 
то обратно ее вернется не 
меньше. Это я ощущаю по 
зрительской симпатии. На-
пример, на одном концерте  
военнослужащие кричали: 
«Оля, после ваших песен мы 
теперь подобьем танков в три 
разе больше». Такая обрат-
ная связь мне действительно 
была приятна. И всегда по-
том приглашают выступить 
вновь. Когда в первый раз мне 
сказали слова благодарности, 
то подумала, что говорят ради 
приличия. Но это повторя-
лось после каждого концерта. 
Ребята действительно ждут 
на передовой, поэтому такие 
концерты очень важны. Кро-
ме того, я перечитывала не-
давно мемуары Клавдии 
Шульженко, которая во время 
Великой Отечественной вой-
ны часто выступала на фрон-
те. Она высказала важную 
мысль: артист служит связую-
щим звеном между фронтом 
и тылом. Очень тонко под-
мечено!
Какие еще оценки вашего 
творчества удалось услышать?
Очень приятно, что совсем не-
давно заместитель министра 
обороны Виктор Горемыкин 
наградил меня ведомствен-
ной медалью «Генерал-майор 
Александр Александров». 
В приказе было сказано, что 
я удостоилась этого «за лич-
ный вклад в создание и попу-
ляризацию военно-патриоти-
ческой музыки России и раз-
витие армейской музыкаль-
ной культуры».
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

7 ноября. Префект СВАО Сергей Мельников награждает заместителя директора по безопасности ГБУ «Жилищник Бабушкинского 
района» Дмитрия Смирнова. Сотрудники учреждения проявили большое мужество и патриотизм 

Отразили 
атаки противника 
Старший лейтенант Курбан 
Камилов (1) командует мо-
тострелковым взводом. 
Под непрерывным артоб-
стрелом и минометными 
ударами вместе с подчи-
ненными он удерживал 
оборону, чтобы украинские 
националисты не смогли 
прорваться к населенному 
пункту. 
Радикалы попытались 
штурмовать позиции ВС 
РФ. Старший лейтенант Ка-
милов грамотно распреде-
лил личный состав и техни-
ку, своевременно отдавал 
приказы подчиненным. Не-
смотря на то что группа 
противника превосходила 
по численности личный со-
став Курбана, вверенный 
ему взвод успешно занял 
господствующую высоту. 
С этой позиции бойцы 
смогли нанести поражение 
вражеской группировке. 
В результате украинские 
националисты потеряли 

две единицы бронетехники 
и несколько десятков чело-
век личного состава.

Раненый лейтенант 
удержал оборону
Лейтенант Малик Гаджи-
ев (2) вместе с подчинен-
ными оборонял населен-
ный пункт, освобожденный 
от украинских национали-
стов. Под руководством 
Гаджиева вверенный ему 
состав грамотно выстроил 
оборонительные рубежи — 
так российские военнослу-
жащие смогли сдерживать 
атаки боевиков. Противник 
постоянно предпринимал 
попытки вернуть населен-
ный пункт под свой кон-
троль: позиции ВС РФ под-
вергались артобстрелам, 
наносились удары с ис-
пользованием тяжелой 
техники. Во время одного 
из артиллерийских обстре-
лов лейтенант Гаджиев по-
лучил осколочное ранение. 
Однако он не покинул по-
зиции, а остался руково-
дить своим подразделени-
ем до тех пор, пока обста-
новка на участке обороны 
не стала стабильной. 
Несколько дней противник 
атаковал российские пози-
ции, но все попытки оказа-
лись безуспешны. Все это 
время раненый лейтенант 
Гаджиев продолжал руко-
водить обороной рубежей 
на подступах к населенно-
му пункту. Одну за одной 
российские военнослужа-
щие отбивали попытки 
врага прорваться в посе-
лок. В результате благода-
ря профессиональным на-
выкам Малика вверенный 
ему состав успешно спра-
вился с задачей и удержал 
занимаемые позиции. Бла-
годаря этому российские 
войска смогли успешно 
продвинуться дальше. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной российской армии чтят свято. 

1

2

Студенты знают, как проложить 
дорогу помощи военным 

В Московском автомобиль-
но-дорожном государствен-
ном техническом универси-
тете (МАДИ) организовали 
сбор гуманитарной помощи 
для бойцов, которые нахо-
дятся в зоне проведения 
спецоперации.

Пункт сбора, куда все нерав-
нодушные студенты и препо-
даватели приносят посылки 
для бойцов, располагается 
в одном из корпусов универ-
ситета. Здесь за столом сидят 
несколько волонтеров, кото-
рые отмечают людей, участву-
ющих в сборе помощи. Но 
почти никто не записывается 
как волонтер, искренне счи-
тая, что добро не требует огла-
ски. И судя по количеству па-
кетов с необходимыми веща-
ми, которые буквально запол-
нили комнату, желающих 
помочь бойцам оказалось не-
мало. В основном все прино-
сят средства личной гигиены, 
влажные салфетки, антисеп-
тик и продукты питания дли-
тельного хранения. 
По словам студента-перво-
курсника МАДИ Ивана Голу-
бева, он услышал об этой ак-
ции еще 2 ноября.

— Не смог остаться в стороне, 
собрал небольшую посылку. 
Принес чай, салфетки. Наде-
юсь поучаствовать еще, — 
рассказывает Иван.
Подготовила необходимые ве-
щи и студентка второго курса 
МАДИ Валерия Степанова. 
— Я принесла консервы, кру-
пы, сахар и письмо, которое 
написала бойцам, — говорит 
она. — Я уже отправляла пись-
ма, и три бойца даже ответили 
на мои слова поддержки.
Это не первый гуманитарный 
сбор, организованный в вузе, 
говорит начальник Управле-
ния внешних связей МАДИ 
Татьяна Кременевская. 
— Самое активное участие 
в них принимают старшекурс-
ники, — говорит она. — У нас 
есть военно-учебный центр, 
в котором обучаются ребята. 
Поэтому им понятнее, что 
такое военная служба. Ребя-
та относятся ко всему ответ-
ственно. У них за последний 
год вырос дух патриотизма, 
все понимают, что такое на-
цизм. 
Татьяна Кременевская уточ-
няет, что МАДИ уже 93 года, 
и есть много материалов 
о том, как студенты и препо-

даватели воевали на фронтах 
Великой Отечественной. 
— Изначально мы планирова-
ли проводить сбор помощи 
бойцам из зоны проведения 
СВО до 8 ноября, — говорит 
она. — Но, учитывая, что лю-
ди продолжают приносить по-
сылки, мы решили продлить 
акцию. Надеемся, что для ре-
бят это станет своеобразным 
подарком. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru 

8 ноября. Студенты МАДИ Иван Голубев и Валерия Степанова внесли свой вклад в сбор помощи 
бойцам, находящимся в зоне проведения спецоперации

новости спецоперации

Погиб депутат народного совета 
Депутат Народного совета ЛНР и бывший начальник 
управления Народной милиции ЛНР Михаил Филипонен-
ко погиб при взрыве бомбы в его в машине. 
Уточняется, что инцидент произошел недалеко от дома, 
когда чиновник выезжал на работу. Следственный коми-
тет России возбудил уголовное дело. Ранее, в феврале 
2022 года, в машину Михаила Филипоненко уже заклады-
вали взрывчатку.
— Под днищем автомобиля произошел взрыв неустанов-
ленного взрывного устройства, в результате которого по-
гиб Михаил Филипоненко, — сообщили в Следственном 
управлении СК РФ по ЛНР. — По данному факту возбуж-
дено уголовное дело за террористический акт, незакон-
ные приобретение, передачу, хранение, перевозку, пере-
сылку или ношение взрывчатых веществ или взрывных 
устройств, а также за незаконное изготовление взрывча-
тых веществ.
При этом главное управление разведки (ГУР) министер-
ства обороны Украины взяло на себя ответственность 
за покушение на депутата. В Телеграм-канале военной 
разведки сообщается, что была проведена «специальная 
операция» по организации покушения на депутата.
■
Украина пытается атаковать 
атомные электростанции
Секретарь Совета безопасности РФ Николай Патрушев за-
явил о попытках Украины атаковать различные атомные 
электростанции в России.
— Отсутствие успехов на поле боя вынуждает Киев все ча-
ще прибегать к террористическим методам, включая по-
кушения и убийства российских граждан, атаки на граж-
данские объекты и критическую инфраструктуру. Подоб-
ные действия предпринимались украинской стороной 
в отношении Ленинградской, Калининской и Курской 
АЭС, — сообщил Николай Патрушев. 
■
Виновные в обстрелах понесут наказание 
Спецслужбы Донецкой Народной Республики задержали 
причастных к корректировке обстрелов по Донецку. 
Об этом сообщили в Управлении ФСБ ДНР. По данным 
российских спецслужб, задержанные использовали мес-
сенджеры и социальные сети для передачи информации 
украинским спецслужбам, включающие фото- и видеома-
териалы с подтверждением последствий обстрелов, коли-
чеством жертв и сотрудников экстренных служб, участву-
ющих в аварийно-спасательных работах.
■
Ликвидировали резервы националистов
Российские силы уничтожили две резервные группы укра-
инских войск под Артемовском. Об этом сообщил совет-
ник главы Донецкой Народной Республики Ян Гагин.
— Несколько суток понадобилось нашим парням, чтобы 
уничтожить две большие резервные группы противника 
под Клещеевкой (южный фланг Артемовска. — «ВМ» ). 
Это была совместная работа наших артиллеристов и раз-
ведчиков, — сказал Ян Гагин. 
■
Дали отпор штурмовикам
На запорожском направлении подразделения ВС РФ уда-
рами авиации, артиллерии и тяжелых огнеметных систем 
отразили три атаки штурмовых групп ВСУ в районах Рабо-
тино и Новопрокоповки Запорожской области. Об этом со-
общили в Минобороны РФ. Противник потерял до 80 во-
еннослужащих, три танка, пять боевых машин пехоты, три 
бронетранспортера, две боевые бронированные машины, 
два пикапа, а также самоходную артиллерийскую установ-
ку М109 и пушку М146 производства США. 
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Ольга Панюшкина роди-
лась 1 декабря 1966 го-
да в Орехово-Зуеве. По-
лучила образование 
в Московском областном 
музыкальном училище 
и Российской академии 
музыки имени Гнесиных. 
Работала художествен-
ным руководителем на-
родного хора «Русь». 
Ее песни звучат в кино 
и телефильмах: «Верю, 
Люблю, Надеюсь», «Бле-
стящая карьера» и мно-
гих других. 

ОЛЬГА ГРУЗИНОВА
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ КАФЕДРЫ 
ДОВУЗОВСКОЙ ПОДГОТОВКИ МАДИ
От своей кафедры мы уже 
приносили посылки, собран-
ные для бойцов. Но услыша-
ли, что акция продолжает-
ся, и успели принести еще. 
Помогать военным, которые 
несут свою службу в зоне 
спецоперации, стало делом 
чести для многих граждан на-
шей страны. С самого начала 
боевых действий пункты 
приема помощи от неравно-
душных людей работают 
не только в Москве, 
но и по всей России.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

За прошлый год столич-
ным коммунальщикам 
удалось восстановить 
в Донецке и Луганске 
свыше 300 многоквар-
тирных домов. В работах 
задействовали свыше 
4,5 тысячи специали-
стов городского хозяй-
ства столицы и свыше 
600 тысяч единиц тех-
ники. В ЛНР и ДНР спе-
циалистам из Москвы 
удалось восстановить 
1,2 тысячи километров 
теплосетей.
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Регион, похоже, поворачивается к нам боком. 
Казахстан присоединился к антироссийским 
санкциям, перестав поставлять в нашу страну 
106 наименований товаров. 
— Мы полностью ограничили экспорт 106 видов 
продуктов. Это товары военного назначения. 
Например, дроны, внутренние детали, специа-
лизированная электроника, чипы и аналогич-
ная продукция, — заявил вице-министр торгов-
ли и интеграции Казахстана Кайрат Торебаев.
Еще 28 сентября президент этой страны Касым-
Жомарт Токаев во время своего визита в Герма-
нию объявил канцлеру Олафу Шольцу, что Ка-
захстан будет следовать санкционному режи-
му, установленному Западом в отношении РФ.

Возможности выбора 

А еще Казахстан вовсю развивает так называе-
мый Транскаспийский маршрут. Проще гово-
ря — перевозку товаров из Китая в Европу, ми-
нуя Россию.
— В среднесрочной перспективе объемы пере-
возок по данному коридору могут быть увели-
чены в пять раз. Для этого нужно объединить 
усилия со странами-партнерами — Китаем, 
Азербайджаном, Грузией, Турцией, — сказал 
президент Токаев в послании народу страны. — 
Уже дан старт строительству казахстанских 
терминалов в китайском Сиане и грузинском 
порту Поти. Это реальные примеры сопряже-
ния китайского мегапроекта «Пояс и путь» с на-
шими национальными инициативами.
Вот такой наш ближайший юго-восточный со-
сед. Дружит с Китаем в обход России.
— В своем экономическом развитии Казахстан 
еще со времен Назарбаева делает ставку на Ев-
росоюз, Штаты и Китай, — рассказывает канди-
дат экономических наук, преподаватель МГУ 
Виктор Кудрявцев. — К 2029 году он перейдет 
в написании слов с кириллицы на латиницу. По 
сути, конечно, это и уход от России: ведь казах-
ский алфавит на кириллической графике при-
думали во времена СССР. 
Впрочем, не Казахстаном единым. Китай, Узбе-
кистан и Кыргызстан строят железную дорогу 
в обход России. Документы уже подписаны на 
историческом первом саммите с участием Под-
небесной и азиатских стран. Общая протяжен-
ность железной дороги «Китай — Кыргыз-
стан — Узбекистан» составит около 454 км. На 
линии предусмотрено 18 станций, более 80 мо-
стов, более 40 тоннелей. Новая железная доро-
га позволит сократить путь из Восточной Азии 
в страны Ближнего Востока и Южной Европы 
почти на 900 км. Потенциальный объем грузо-
перевозок оценивается в 12–15 млн тонн в год.
При запуске новой железной дороги Россия те-
ряет экономическую выгоду от транзита грузов 
через свою территорию.
Замдиректора института стран СНГ Владимир 
Жарихин пояснил, что России все труднее удер-
живать влияние на свое «подбрюшье».
— Дело в том, что страны Центральной Азии, 
и особенно Казахстан, сильно зависят от меж-
дународных финансово-промышленных групп, 
которые активно встраивались в их экономику. 
Еще в 1990-х страны СНГ стали вести такое «ка-
питалистическое соревнование» — кто больше 
иностранных инвестиций получит. Сначала 
лидировала Россия, но сейчас на первом месте 
уже Казахстан. Огромная часть его экономики 
передана финансово-промышленным группам 
из США, Великобритании, Голландии и других 
стран. Сейчас и Казахстану, и другим странам 
региона приходится соблюдать баланс между 
требованиями со стороны США и реальными 
проблемами с Россией и Китаем, которые они 
могут тоже поиметь.

Козырь — мигранты?
Кстати, о проблемах. Многие уверены, что наш 
главный рычаг воздействия на страны Централь-
ной Азии — это миграционный режим. Дескать, 
введем визы, не пустим гастарбайтеров и до-
бьемся выполнения любых наших требований.
— Резон в этих рассуждениях есть. Экономика 
трех стран региона — Таджикистана, Узбеки-
стана и Киргизии — во многом зависит от по-
ступлений денег из России, от работающих там 
граждан, — пояснил Виктор Кудрявцев. — Про-
блема в том, что мигранты нам нужны никак не 
меньше! На население примерно в 150 миллио-
нов у нас 43 миллиона пенсионеров — почти 
каждый третий. А работающих — чуть меньше 
70 миллионов, т.е. менее половины населения. 
В последнее время проблема недостатка рабо-
чих рук только усугубляется. 319 тысяч молодых 
мужчин год назад призвали в ходе мобилиза-
ции. Еще примерно 350 тысяч в этом году за-
ключили контракт с Минобороны. Итого: ми-
нус 665–670 тысяч. И всех выбывших из эконо-
мики нужно замещать. У нас только в ВПК — са-
мой важной сейчас отрасли — 400 тысяч 
вакансий. Иными словами, люди нужны. Введя 
визовый режим, мы себе же и навредим.

Президент Франции Эммануэль Макрон побывал с визитом в Казахстане, чтобы договориться о большей кооперации двух стран в энергетике, преимущественно 
в атомной. Побывал французский лидер и в Узбекистане, где подписал целый ряд документов об экономическом и более тесном политическом сотрудничестве. 

Эксперты между тем уверены, что усилить свои позиции в странах Центральной Азии сейчас пытаются Китай и Россия. Борьба за влияние в регионе — серьезная. 

Как нам реализовать свои интересы в странах Центральной Азии 

Территория влияния

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Государства 
этого региона
пытаются 
лавировать 
между Китаем, 
США и РФ 

Центральная Азия — обширный, не имеющий выхода к океану регион Азии. Включает в себя Казахстан, 
Кыргызстан, Узбекистан, Туркменистан и Таджикистан. Совокупное население — около 78 миллионов че-
ловек: чуть больше половины населения России. За два последних десятилетия общий демографический 
прирост в странах Центральной Азии составил 40 процентов: население региона увеличивалось почти 
на 2 процента каждый год. Наибольший прирост — 60 процентов — показал Таджикистан. Сейчас здесь 
живут 9,9 миллиона человек. Узбекистан — самая населенная страна региона. За 20 лет население вырос-
ло на 42,3 процента — до 35,3 миллиона человек. Население Кыргызстана увеличилось на 36,7 процен-
та — до 6,7 миллиона человек. Туркменистан — плюс 35,6 процента. Сейчас здесь живут 6,1 миллиона че-
ловек. Медленнее всего растет население Казахстана — плюс 28,2 процента за 20 лет. Сейчас здесь 
19,1 миллиона человек. При этом плотность населения Казахстана является одной из самых низких в ми-
ре — всего 7,03 человека на один квадратный километр. Даже в России с ее просторами — 8,58 человека. 

ГЕОГРАФИЯ

Русские стали активно взаимодействовать 
с Центральной Азией в конце ХVI — нача-
ле ХVII века. Первыми это сделали казаки, 
отправлявшиеся в эти края на разведку 
и в поисках пушных зверей. Уже при Пе-
тре I казаки основали будущие Омск 
и Усть-Каменогорск, стоящие на границе 
казахстанских степей. В XVIII веке Россий-
ская империя получила еще больший кон-
троль над Казахской степью. В 1839 году 
России не удалось завоевать Хивинское 
ханство к югу от Аральского моря. 
В 1847–1853 годах русские построили ли-
нию фортов от северного берега Араль-
ского моря на восток вверх по реке Сырда-
рья. В 1847–1864 годах войска пересекли 
Восточноказахстанскую степь и построили 
линию фортов вдоль северной границы 
Кыргызстана. В 1864–1868 годах они дви-
нулись на юг из Кыргызстана, захватили 
Ташкент и Самарканд, взяли под контроль 
ханства Коканд и Бухара. В 1885 году про-
изошла дальнейшая экспансия на юг, 
в сторону Афганистана, но продвижение 
наших войск остановили англичане, кото-
рые эту страну оккупировали. До 1991 го-
да вся территория Центральной Азии бы-
ла под контролем России.

ИСТОРИЯ
Нужны инвестиции 
и мощные наши общины

Страны Центральной 
Азии могут стать 
для России прекрас-
ной площадкой 
для инвестиций. Пре-
жде всего — в сфере 
добычи полезных ис-
копаемых, которых 
там хватает. Казахстан, 
к сожалению, мы уже 

упустили. Сейчас там американский 
ExxonMobil, французский Total, британ-
ский Shell и масса других мировых лиде-
ров. А могли бы быть мы. Совершенно 
очевидно, что помимо разработки полез-
ных ископаемых мы можем развивать там 
инфраструктуру. Туда могли бы зайти рос-
сийские мобильные операторы, такси 
от «Яндекса», службы доставки, торговые 

сети. Да, покупатель-
ская способность 
в этих странах ниже. 
Но все люди что-то 
едят, пользуются ин-
тернетом и мобильной 
связью, да и такси ни-
кто не отменял. Второй 
момент: нужно усили-
вать культурное влия-
ние. Поддержка рус-
ских диаспор, курсы 
русского языка, га-
строли наших театров 
и эстрадных исполни-
телей — все это край-

не необходимо. Граждане стран Цен-
тральной Азии должны понимать, что 
у них не только Китай на Востоке, но и дру-
желюбный сосед на Западе. В идеале, 
кстати, русский язык должен стать вторым 
государственным. Третье: необходимо во-
влекать страны Центральной Азии в рос-
сийские политико-экономические проек-
ты. Например, Евразийское экономиче-
ское сообщество, ОДКБ, ШОС и т.д. 
Ну и, наконец, нам крайне важно поддер-
живать политическую стабильность 
в этих странах. Ведь в Киргизии, вспомни-
те, уже были майданы. В Казахстане бук-
вально в прошлом году — попытка воору-
женного мятежа. Нам нужно сделать все, 
чтобы на наших границах не было ни ус-
ловного ХАМАС — исламских радикалов, 
ни условной Украины — агрессивного 
ставленника США. В Центральной Азии 
это наша задача минимум.

мнение

СЕРГЕЙ 
МАРКОВ
ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА 
ПОЛИТИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

Политолог Григорий Савельев считает, что ми-
грантов — хотим мы этого или нет — нужно пу-
скать по соображениям геополитики.
— Предположим, что мы поведемся на призывы 
ультрапатриотов и границы закроем. И уже ра-
ботающих мигрантов попросим домой. Через 
несколько месяцев, возможно — лет, в этих стра-
нах рухнет экономика и начнутся волнения. А то 
и революции. С огромной долей вероятности, их 
поддержат соседи — радикальные исламисты 
Афганистана. И мы получим Афганистан уже ря-
дом со своими границами! Второй вариант — 
там будет марионеточное правительство 
США — как на Украине, в Прибалтике, Армении 
и Молдавии. Третий вариант — войдет, для ста-
билизации ситуации у своих границ, Китай: ему 
бардак на Западе тоже не нужен. В любом случае 
влияние в Центральной Азии мы потеряем.

Люди как ресурс

Григорий Савельев считает, что в отношении 
стран Центральной Азии Россия должна вести 
трехвекторную политику.
— Первый вектор — максимальное сотрудни-
чество во всех областях с усилением культур-
ного влияния. Когда-то мы были одной стра-
ной с бывшими советскими республиками, 
в любом случае ближе, чем Китай. Нужно до-
говариваться с правительствами об открытии 
бесплатных курсов русского языка. Посыл та-
кой: кто хорошо знает русский, тот потом в Рос-
сии больше зарабатывает. Что, кстати, правда. 
Второй вектор — работа с мигрантами здесь. 
Москва, например, сумела добиться ситуации, 
когда ни одного условного «чайнатауна» в го-
роде нет, а дети мигрантов учатся в обычных 
школах, среди ребят остальных национально-
стей. Иными словами, создаются условия для 
ассимиляции. Третий момент: максимальное 
упрощение получения вида на жительство 
и гражданства для тех, кто участвует в спецопе-
рации, или людей с высшим образованием, 
владеющих востребованной специальностью. 
Первое уже сделано, второе сделать необходи-
мо. Нам нужны люди. Но не все, а лучшие — ум-
ные, высококвалифицированные и готовые 
защищать свою новую Родину с оружием в ру-

ках. Иными словами, наиболее качественный 
человеческий материал.
Эксперт привел неутешительные цифры. По 
данным Росстата, за 2022 год родились 1 млн 
306 тысяч 162 младенца, умерли 1 млн 905 ты-
сяч 778 человек. Естественная убыль составила 
599 тысяч 616 человек. А в 2021 году и вовсе 
1 млн 40 тысяч.
— Да, у нас появляются новые территории. Но 
демографическая ситуация там не лучше: 
смертность выше рождаемости, очень много 
пенсионеров. Страны Центральной Азии могут 

дать нам новых людей — молодых, здоровых, 
трудоспособных, — рассуждает Григорий Саве-
льев. — Да, эти люди отличаются от русских. Но 
татары, мордва, чуваши, марийцы тоже раньше 
сильно отличались. А теперь отличаются куда 
меньше. Чеченцы, буряты, якуты, тувинцы от-
личаются, я думаю, сильнее, поскольку живут 
более компактно, но это никак не мешает им 
быть россиянами и патриотами своей страны. 
Спецоперация тому свидетельство. Россия со 
времен Ивана Грозного развивалась как импе-
рия, и у нее получилось. У нас мирно уживаются 
православие, ислам, буддизм и иудаизм. Если 
добавится какое-то количество мусульман — 
работающих и хорошо владеющих русским 
языком, — никаких социальных катаклизмов 
не произойдет. Ведь в Москве же не происходит, 
хотя тут кого только нет...
По мнению эксперта, России повезло в том, что 
у нас перед глазами негативный опыт Европы 
и США и... не так много денег.
— Никаких условных «гарлемов» и арабских 
кварталов. Никаких социальных пособий нера-
ботающим. Никакого бесплатного жилья. Рабо-
таешь, платишь налоги — только тогда здесь 
живешь. Нет — до свидания! — пояснил эксперт.

Хватит перед ними лебезить

Генеральный директор Института региональ-
ных проблем, политолог Дмитрий Журавлев 
категорически не согласен:
— Если мы начнем приглашать мигрантов, давая 
им гражданство, то они устроят нам под Москвой 
Марсель — арабскую столицу Франции. И вооб-
ще на шею сядут. Да, население России сокраща-
ется. Но все возникающие с этим проблемы нуж-
но решать не завозом ребят из кишлаков, а науч-
но-технической революцией: созданием высоко-
технологичных производств, которым много 
людей и не нужно. Эти производства и создадут 
экономическую мощь, и армию прокормят. 
Что касается нашего влияния на страны Цен-
тральной Азии, то, по мнению эксперта, нужно 
«перестать перед ними лебезить».
— Они мечутся между тремя центрами силы: 
Китай, США и Россия. Мы в этой компании пока 
самые слабые. Более того — мы их бывшие ро-
дители и у них, как у всяких подростков, период 
«сепарации»: да я взрослый уже, я сам все могу, 
отойди и не мешай! Вот так они себя ведут. А мы 
все перед ними лебезим, поэтому они нас и не 
уважают, — пояснил Журавлев. — Так что надо 
не лебезить, а нормально разговаривать на рав-
ных. И не пытаться купить их лояльность день-
гами — за что нас и вовсе начинают презирать. 
Со странами Центральной Азии нужно нор-
мально сотрудничать. Но если мы, условно, 
что-то у них строим, то пусть вносят предопла-
ту, чтобы не получилось, как с Украиной: мы 
вложились, а они украли и за США спрятались. 
Так что да, дружим. Но — по предоплате. 
По мнению эксперта, влияние России в «под-
брюшье» вырастет, как только мы победим 
в спецоперации. Ведь в этом случае вырастет 
наш геополитический вес, а с сильными больше 
желающих дружить и сотрудничать. 

9 мая. Президент России Владимир Путин, президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев (слева) и президент Узбекистана Шавкат Мирзиеев (справа) перед началом рабочего завтрака глав государств — участников СНГ
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

НАТАЛЬЯ ЛИНИЧУК
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ТРЕНЕР РОССИИ 
ПО ФИГУРНОМУ КАТАНИЮ, 
ОЛИМПИЙСКАЯ ЧЕМПИОНКА 
В ТАНЦАХ НА ЛЬДУ

Не бойтесь неудач. Они зака-
ляют характер, ведут к побе-
дам. Мотивация, возможность 
самовыражения и стимул 
для спортсменов и родите-
лей — это великолепно. 
Я просто в восторге. Это — ге-
ниальное изобретение. У ре-
бят глаза горят. Это гениаль-
ный подход к детскому и мо-
лодежному спорту. Насчет ре-
гулярности — вопросы 
к Федерации фигурного ката-
ния. Но надеюсь, что все это 
будет продолжаться и расши-
ряться, это необходимо.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мошенники не смогут 
обмануть нейросеть

Зарубежные фильмы прославляют русский мир

Юные фигуристы удивили тренеров трюками 

Четверокурсницы МИСИС 
Алиса Семенова, Алина Буры-
кина и Елизавета Борисенко 
за два дня разработали систе-
му проверки подлинности 
изображения для системы 
распознавания лиц.
— Это поможет предотвра-
тить действия мошенников 
при получении закрытой ин-
формации, входе в здания 
и так далее, — объяснила Али-
са Семенова. — Они могли 
имитировать лицо человека, 
имеющего доступ к тому или 
иному объекту, с помощью 
его фотографий, 
масок и не только.
Чтобы подобного 
не допустить, де-
вушки проанали-
зировали ряд су-
ществующих ре-
шений, отвечаю-
щих за безопасность данных. 
— Экспериментальным путем 
мы выявили преимущества 
и недостатки различных под-
ходов и построили свою соб-
ственную систему, — расска-
зала Алиса Семенова. — В ней 
мы объединили некоторые 
существующие подходы 
и свою нейронную сеть.
Но на этом работа не закончи-
лась. Алиса, Алина и Елизаве-
та занялись дальнейшим «об-

учением» своей технологии, 
основанной на искусствен-
ном интеллекте. 
— Для этого мы собрали более 
16 тысяч фотографий из раз-
ных источников, — сказала 
Семенова. — Теперь она сама 
может определить подлин-
ность изображения.
Студентка попыталась объяс-
нить на примере яблок и ро-
бота, как происходит подоб-
ный процесс обучения.
— Допустим, мы хотим, чтобы 
машина различала красный 
и зеленый цвета, — сказала 

Алиса. — Чтобы 
научить ее этому, 
мы показываем ей 
много фотографий 
яблок, называя их 
цвета.
По словам студент-
ки, дальше робот 

запоминает то, чему его на-
учили, и может сам различить 
цвета. 
— С нейросетями примерно 
так же, — отметила Семенова. 
Свой проект девушки готови-
ли к соревнованию, посвя-
щенному повышению эффек-
тивности разработки про-
граммного обеспечения. 
Участники могли выбрать од-
но из четырех направлений 
и выполнять определенные 

задания по ним. Девушки из 
НИТУ МИСИС стали лучшими 
в «Разработке системы провер-
ки подлинности изображения 
лица». Всего в этом направле-
нии работали 11 команд из 
различных высших учебных 
заведений России. 
После победы в конкурсе де-
вушки продолжают работать 
с машинным обучением ИИ.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

В этом году на форуме заявле-
но 50 картин из 11 стран ми-
на: Аргентины, Армении, Бе-
лоруссии, Бельгии, Германии, 
Испании, Канады, Мальты, 
России, Франции и Швеции.
— Эти фильмы знакомят с ма-
лоизвестными страницами 
истории России, научным 
и культурным наследием Рус-
ского зарубежья, — рассказы-
вает президент Международ-
ного кинофестиваля «Русское 
зарубежье», кинорежиссер 
Сергей Зайцев. — При этом 
сам фестиваль нацелен на по-
пуляризацию нашей многове-
ковой культуры и консалида-
цию Русского мира.

Зайцев отметил, что вклад 
оте чественных творцов в ми-
ровую культуру трудно перео-
ценить: композитора Сергея 
Рахманинова, певца Федора 
Шаляпина, худож-
ника Бориса Анре-
па, писателя Ивана 
Бунина и многих 
других, кто был 
в эмиграции, но до 
конца жизни оста-
вались русскими. 
Кроме того, к юбилеям вы-
дающихся людей на фестива-
ле приурочены показы филь-
мов, например «Бунинъ» 
 режиссера Андрея Судилов-
ского.

— Один из претендентов на 
победу в фестивале — доку-
ментальный фильм Николая 
Бурляева и Дмитрия Чернецо-
ва «Боже! Чувствую приб-

лижение твое!» 
об Андрее Тарков-
ском,  — рассказы-
вает пресс-секре-
тарь режиссера 
Николая Бурляева 
Владимир Голов-
кин. — Кстати, 

этот фильм на днях получил 
специальный приз еще одного 
кинофестиваля «Лучезарный 
ангел».
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Пока юные спортсменки 
и спортсмены готовятся к вы-
ходу на лед, их родители 
и главные болельщики — ма-
мы с папами — наводят по-
следние штрихи. Девочкам 
подкрашивают губки, вплета-
ют в волосы красивые ленты, 
а на шеях мальчиков завязы-
вают стильные бабочки. Но, 
похоже, больше волнуются 
только сами родители. Вось-
милетней Варе Пушкаревой 
словно совсем не страшно вы-
ступать перед публикой. Она 
лихо откатывает свою про-
грамму и подходит к маме Та-
тьяне и тренеру Валерии 
Глинской.
— Варвара показала свою 
произвольную программу, — 
рассказывает Валерия Глин-
ская. — Потом будут еще по-
казательные выступления 
в составе детской сборной 
Москвы. 
По словам Татьяны Пушкаре-
вой, ее дочери очень нравится 
заниматься фигурным ката-
нием.
— Сейчас Варвара учится де-
лать тройные прыжки. Так что 
скоро пойдем на третий взрос-
лый разряд, — с гордостью го-
ворит Татьяна. 
А вот старший брат Варвары 
Артемий выбрал для себя дру-
гой вид спорта. Он занимает-
ся баскетболом в школе ЦСКА. 
Другая юная звездочка фигур-
ного катания — 12-летняя 
 Софья Гончарова из государ-
ственной спортивной школы 
«Вдохновение» тоже опреде-
лилась со своей специализаци-
ей. По словам девочки, она вы-
брала для себя танцы на льду. 
— Я приехала на форум, что-
бы получить новый опыт, яр-
кие эмоции и, конечно же, по-
кататься на льду, — говорит 
Софья Гончарова. 
Детали программы раскрыла 
генеральный директор Феде-
рации фигурного катания на 
коньках Москвы Нина Мозер. 
По ее словам, для детей от ше-
сти до 12 лет есть «Битва 
школ». Она объяснила, что 
сам форум рассчитан на ребят 
постарше, которые стоят пе-

ред выбором своей дальней-
шей профессии.
— Не все становятся чемпио-
нами, — рассказывает Нина 
Мозер. — Пьедестал один, 
и на нем только три ступени. 
Поэтому мы решили устроить 
для ребят еще 
и своеобразную 
профориентацию. 
На форуме собра-
лись представите-
ли разных универ-
ситетов, которые 
рассказывают о се-
бе. Так дети могут узнать, что 
изучается в вузах, какие про-
фессии там можно получить. 
В дополнение, уточняет Ни-
на Мозер, на мероприятии 
представлены четыре пло-
щадки, на которых професси-
ональные мастера подели-

лись секретами ОФП, хорео-
графии, профессиональной 
подготовки.
— Очень важно знать и исто-
рию спорта, с которой ребята 
не всегда знакомы, — говорит 
генеральный директор Феде-

рации фигурного 
катания на конь-
ках Москвы. — Так 
что на форуме 
у нас есть и теория, 
и практика. Всего 
же у нас собралось 
100 детей. Наде-

юсь, что им понравился такой 
формат. 
Также трехкратная олимпий-
ская чемпионка по синхрон-
ному плаванию, ведущая про-
граммы «Слабое звено» 
 Мария Киселева провела се-
рьезный квиз со сложными 

вопросами, похожий на теле-
визионную игру. 
Своими впечатлениями от 
участия в работе форума по-
делился танцовщик, хорео-
граф по фигурному катанию 
Рамиль Мехдиев.
— Я рассказал ребятам, когда 
появилась музыка, танец, — 
говорит он. — Танец появился 
в первобытное время. И чело-
век, может, даже и говорить 
толком не умел, но своими 
движениями уже что-то пока-
зывал. Танец — это большая 
стихия. И я максимально хо-
тел, чтобы ребята поработали 
над этим. Но то, что я получил 
взамен, меня очень вдохнови-
ло. Дети талантливые, воспи-
танные, умные.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Студентки Института компьютерных наук НИТУ МИСИС разработали 
нейросеть, которая не позволит обмануть систему распознавания лиц. 

В столичном Доме русского зарубежья стартовал ХVII Международный 
кинофестиваль «Русское зарубежье». «ВМ» узнала подробности. 

В ледовом дворце «Крылатское» прошел пилотный детский форум «Вкатывайся!», в котором приняли участие 
100 воспитанников государственных и коммерческих школ, детских балетов на льду и школы синхронного катания.

7 ноября. Юная фигуристка Варвара Пушкарева продемонстрировала зрителям свою произвольную программу на льду на Первом 
детском форуме «Вкатывайся!»

Много работала, чтобы купить 
себе новых кукол 
Свою коллекцию кукол Татья-
на Тузова начала собирать 
еще в 12 лет.
— Первую Барби мама пода-
рила мне на шестилетие. Тог-
да магазин этих кукол только-
только открылся в Москве. 
Я помню этот день как вчера: 
как только я увидела свою но-
вую куклу — сразу ее полюби-
ла, — рассказала Татьяна.
Эта Барби была 1994 года вы-
пуска, с ярко-розовым пла-
тьем и шляпкой на голове — 
все это в виде цветов. 
Татьяна росла в небогатой се-
мье, для которой кукла стоила 
дорого. Однако мама девочки 
так хотела ее порадовать, что 
потратила тогда на подарок 
почти всю свою зарплату.
К 12 годам у Татьяны было три 
Барби, два Кена и два пупса от 
той же компании. С этого 
и началась ее коллекция. 
С 14 лет она регулярно устраи-
валась на разные подработки, 
чтобы пополнять ее новыми 
куклами.
— На сегодняшний день я об-
ладательница коллекции, со-
стоящей из 12 тысяч Барби. 
Она стоит 200 миллионов руб-
лей, — поделилась Татьяна. — 
Я отдаю предпочтение куклам 
в коробках, потому что они 
имеют гораздо большую цен-
ность, чем те, которые были 
из них вынуты или использо-
ваны для игр. Цена таких эк-
земпляров в разы ниже, чем 
у нетронутых кукол.
У Татьяны была забавная 
история с самой дорогой ку-
клой в ее коллекции — первой 
Барби 1959 года выпуска. Сей-
час ее цена около двух милли-
онов рублей.
— Мы не знали, как ее вывез-
ти из США, потому что я сама 
туда тогда поехать не могла, 
а мы очень боя-
лись, что ее укра-
дут или как-то по-
вредят, — расска-
зала Татьяна. — 
Мы попросили 
продавца ее зама-

скировать: положить среди 
дешевых экземпляров, в ко-
робку от другой куклы.
Татьяна очень переживала, 
пока шла посылка — около не-

дели. Но Барби 
приехала к ней 
в целости и сохран-
ности. 
К о л л е к ц и о н е р 
всегда знает, ка-
кую куклу она хо-

чет и где ее можно найти. Она 
регулярно проверяет зару-
бежные аукционы и уже на-
ловчилась делать ставки, 
 которые никто не может пе-
ребить. 
— Самая значимая кукла в мо-
ей коллекции — это, разуме-
ется, моя первая Барби, — по-
делилась Татьяна. — Она у ме-
ня сохранилась, ей уже около 
30 лет. У этой куклы потрепан-
ные волосы, потертый маки-
яж. Я в детстве ее еще и по-
стригла!
Но Татьяна не стала ее восста-
навливать: ей было важно со-
хранить эту куклу как воспо-
минание. Спустя некоторое 
время она приобрела такую 
же модель Барби, только но-
вую. Теперь она стоит рядом 
со старой, чтобы их можно 
было сравнить.
По словам Татьяны, у нее есть 
уже 95 процентов всех кукол 
Барби, поэтому ей сложно 
сказать, какую она хотела бы 
найти и приобрести. Сейчас 
ей больше нравится гулять по 
магазинам и выбирать уже со-
временных кукол.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Москвичка Татьяна Тузова собрала коллекцию из 12 тысяч кукол 
Барби. Корреспондент «ВМ» узнала подробности.

Писатель искал вдохновение повсюду
В одном из залов Дома-му-
зея И. С. Тургенева хранитель 
и методист Елена Михайлова 
выключает свет и нажимает 
кнопку на большом зеркале. 
Перед взором вместо тусклого 
отражения предстает сцена из 
семейной жизни писателя, 
когда у него состоялся слож-
ный разговор с матерью Вар-
варой Петровной. По словам 
Елены Михайловой, эту ссору 
между старшей и младшим 
Тургеневыми подсмотрела 
воспитанница и приемная 
дочь помещицы. 
— Варвара Петровна действи-
тельно отличалась тяжелым 
характером. Она была очень 
богата, у нее были тысячи кре-
стьян. Однако с любимым сы-
ном Иваном у них было нема-
ло общего. При этом не только 
внешне, но и по характеру, 
в том числе и по страсти к чте-
нию и охоте, — рассказала 
хранитель фондов музея. — 
В этом доме, который арендо-
вала его матушка, Иван 
 Сергеевич периодически жил 
с 1841 по 1851 год, и поэтому 
мы говорим об «Остоженском 
десятилетии». Ему было чуть 
более 20 лет, когда он приехал 
сюда впервые.
По словам Елены Михайло-
вой, в последний раз писатель 
бывал в доме на Остоженке 
в начале 1851 года. Однако 
с этим домом и его окрест-
ностями связано 
немало важных 
историй.
— Дом неодно-
кратно упоминает-
ся в его творчестве. 
Самое известное 
произведение — 
это повесть «Муму», где опи-
сана серая постройка с белы-
ми колоннами. Помимо этого, 
можно заметить образы в по-
вестях «Клара Милич» и «Не-
счастная». В первой из них 
даже описан сам большой зал 
нашего дома, — объяснила 
хранитель и методист. 
По словам Елены Михайло-
вой, основная задача учреж-
дения и филиала Государ-
ственного музея А. С. Пушки-
на — это познакомить людей 
с жизнью и творчеством заме-
чательного писателя. 
— У нас проводится много 
экскурсий для детей, взрос-
лых и школьников. Для каж-
дой категории мы используем 

определенный формат, чтобы 
им было интересно, — отме-
тила Михайлова. — У нас есть 
тематическая экскурсия 

 «Муму», «Запи-
ски охотника». Мы 
проводим обзор-
ные, пешеходные 
лекции Остожен-
ского дома. На-
ша замечательная 
экспозиция погру-

жает в жизнь и быт Ивана Сер-
геевича и столицы XIX века.
По словам директора Инсти-
тута филологии МПГУ, док-
тора филологических наук 
Елены Чернышевой, Иван 
Тургенев — один из нацио-
нальных гениев. 
— Созданные им образы отра-
жают российские реалии 
1840–1880-х годов. В его про-
изведениях — картина рус-
ской жизни. Также Иван Турге-
нев сумел по-своему раскрыть 
пафос борьбы и трагедию ре-
волюционеров, — объяснила 
Елена Чернышева.
По ее словам, помимо этого, 
писатель затрагивает кон-
станты национальной жизни.

— К ним относятся вечный 
конфликт отцов и детей, непо-
вторимые типы народной Рос-
сии, сверявшие свою жизнь 
по русскому культурному ко-
ду. Среди главных тем — взаи-
моотношения России и Запа-
да в романе «Новь», Запада 
и Востока в аллегорической 

«Песне торжествующей люб-
ви» и других произведени-
ях, — рассказала Елена Чер-
нышева.
По словам доктора филологи-
ческих наук, в художествен-
ном мире Ивана Тургенева 
есть мистические таинствен-
ные повести, ставшие класси-
кой русской фантастической 
прозы. 
— Нельзя забывать и про ли-
рико-философское осмысле-
ние бытия, родины, человека 
в творчестве писателя. До-
статочно вспомнить «Сти-
хотворения в прозе», как 
и многое другое, — отметила 
Чернышева. — Любовная те-
ма, как и образ тургеневских 
женщин, — эталон нрав-
ственной ответственности, 
чистоты и бескомпромис-
сности. 
9 ноября в Государственном 
музее А. С. Пушкина откроет-
ся выставка «И. С. Тургенев. 
Из истории кинематографа», 
которая продлится до 28 янва-
ря 2024 года.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

8 ноября. Хранитель и методист Дома-музея И. С. Тургенева показывает один из последних 
портретов писателя кисти художника Федора Бурова

Сегодня отмечается 205-летие со дня рождения великого русского писателя Ивана Сергеевича 
Тургенева. Корреспондент «ВМ» отправился в столичный дом-музей классика.

досье
Иван Сергеевич Турге-
нев родился 9 ноября 
1818 года в Орле. Он 
был писателем-реали-
стом, поэтом и перевод-
чиком. Среди его из-
вестных произведений: 
романы «Отцы и дети» 
и «Дворянское гнездо», 
повести «Первая лю-
бовь» и «Ася», цикл рас-
сказов «Записки охот-
ника». Иван Тургенев 
умер в пригороде Пари-
жа в 1883 году после 
продолжительной 
 болезни.

Коллекционер Татьяна Тузова с первыми куклами Барби 
1959 года выпуска 

факты
■ Нейронные сети 
для машинного обуче-
ния начали использо-
вать лишь в 2010 году. 
■ В 1935 году Алан Тью-
ринг сформулировал 
идею системы искус-
ственного интеллекта.
■ Идея создания перво-
го механического ком-
пьютера возникла 
в 1822 году и принадле-
жит Чарльзу Бебиджу.
■ В 1962 году Джозеф 
Ликлайдер описал «га-
лактическую сеть». Ее 
идея легла в основу ра-
боты интернета.

топ-5

Редкие 
экземпляры

■ Девушка-карьеристка 
Барби 1963 года.
■ Барби в вечернем смо-
кинге 2001 года.
■ Барби-невеста от мо-
дельера Monique 
Lhuillier.
■ Барби Мария-Антуа-
нетта из серии «Женщи-
ны королевской крови».
■ Оригинальная Барби 
1959 года.
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Александр Пономарев — пример той самой 
«мягкой силы», которая заставляет мир скло-
ниться перед художественным гением россий-
ского творца. Его не «запретили», даже в самый 
разгар нашего противостояния с Западом. Воз-
можно, потому что большая часть его работ свя-
зана со стихией, у которой нет политических 
границ — мировым океаном. Девять лет про-
служив на флоте в качестве офицера плавсоста-
ва и командира торпедного отсека подводной 
лодки, он полностью посвятил себя искусству. 
Сегодня его работы находятся в коллекциях 
Министерства культуры РФ, Государственной 
Третьяковской галереи, Русского музея, Музея 
современного искусства имени Жоржа Помпи-
ду, Национального музея Сингапура и множе-
стве частных коллекций по всему миру. Как 
и в какой момент морской офицер изменил 
курс, став адмиралом современного искусства, 
он рассказал в интервью «ВМ».
Александр, вы же окончили Высшее инженерно-
морское училище в Одессе, всю юность провели 
на флоте. Как произошла трансформация из мо-
ряка в художника? 
Я всегда очень любил рисовать. А в Советском 
Союзе начальное образование, как художе-
ственное, так и музыкальное, было очень до-
ступным. Я ходил в художественную и музы-
кальную школы, две спортивные секции. И об-
разование было очень хорошим. Так, мне силь-
но запомнились пленэры. У нас был чудесный 
преподаватель, который до сих пор работает. 
Он — неутомимый романтик, хотя ему уже дав-
но за 80. Мы ездили за город, жили в палатках, 
пели песни. А рисование стало моим способом 

взаимодействия с миром. Кроме рисования, 
я занимался еще и плаванием, потому что с дет-
ских лет был одержим морем. Мой дедушка был 
моряком, бабушка жила в Одессе, то есть море 
все время было рядом. Я любил море и мечтал 
о путешествиях. Но в Советском Союзе грани-
цы были закрыты, и только профессия летчика 
или моряка позволяла быть на связи с миром. 
Поэтому я и поступил в инженерно-морское 
училище. Молодость свою провел на плавсоста-
вах, на разных кораблях в скитаниях, путеше-
ствиях. При этом рисовать никогда не прекра-
щал, даже резьбой на пароходах занимался. 
Много моих путевых зарисовок потом превра-
тилось в офорты. Песни там писал, стихи. Я до-
вольно долго работал на банановозах, побывал 
в Латинской Америке, Европе, Австралии. 
Я проводил свою молодость так, как ее провели 
Гоген, Татлин, Римский-Корсаков… А потом 
океан выбросил меня на берег…

Принцип финикийцев

Как это случилось? 
Если говорить поэтическим языком, то я выле-
тел на тот свет, причем сначала и не понял, что 
произошло. Оказалось, что я смертельно болен. 
Мне пришлось пережить несколько лет опера-
ций и облучений, после чего Бог дал мне еще 
немного пожить. 
Это было непростым временем для меня. Еще 
вчера я был крутым парнем, жившим жизнью 
мечты, а сегодня моя жизнь — это химии и об-
лучения… Это экзистенциальное, пограничное 
состояние, в котором и рождается понимание 
того, что нужно делать. У меня такое было не-
сколько раз: когда я провалился под лед в дет-
стве, возвращаясь из судомодельного кружка, 
и когда я тонул на плавсоставе.
Там, в больнице я снова начал рисовать — пере-
рисовал всех своих соседей по палате. Мне дали 
инвалидность, поэтому с мыслью о возвраще-
нии на плавсоставы пришлось проститься. 
И вроде я головой моряк, а плавать уже не могу…
Стал думать, что делать. Начал учить англий-
ский. Потом поступил в аспирантуру в инсти-
тут «Союзморниипроект» на метро «Аэропорт». 
Сейчас это называется «логистика», а тогда на-
зывалось «транспортно-технологические си-
стемы». Мы начинали разрабатывать системы 
для автоматизации перевозки грузов. И моя 
способность мыслить, как математически, так 
и визуально, сильно пригодилась. Тот период 
был очень важен для меня, поскольку я был раз-
болтан, а там встретился с великими людьми, 
такими как, например, философ Георгий Пе-
трович Щедровицкий. Они помогли мне выя-
вить и ликвидировать пробелы в каком-то фи-
лософском взгляде, проанализировать тот мир, 
куда я попал. Я собрался и понял, что, для того 
чтобы остаться в этой форме, надо стать худож-
ником. 
Я вышел на свободный простор и никогда боль-
ше нигде не работал. Я живу по принципу, кото-
рый провозгласили финикийские мореплава-
тели: «человек должен треть жизни учиться, 
треть жизни плавать по морям, а треть жизни 
заниматься искусством». 
А как вы вошли в мир большого искусства?
После больницы я стал работать в издатель-
ствах, связанных с флотом. Там мои знания ко-

В Третьяковской галерее открылась выставка крупнейшего современного художника Александра Пономарева «Я безумен только в норд-норд-вест». Он делает самые 
масштабные инсталляции в мире, причем в таких местах, куда другие художники едва ли доберутся: в пустыне Сахара, Антарктиде, Авачинской губе на побережье 

Тихого океана. Его арт-объекты не просто художественные, но и инженерные конструкции, местами отсылающие к Татлину, а местами к да Винчи.

Художник Александр Пономарев о стихиях — морской и творческой

Придумать миру содержание

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Я был крутым 
парнем, 
жившим жизнью, 
о которой в то 
время мечтали 
многие ребята 

Александр Пономарев — член-
корреспондент Российской академии ху-
дожеств, офицер ордена Искусств и лите-
ратуры Франции, автор более сотни худо-
жественных проектов по всему миру. По-
номарев — автор и организатор первой 
биеннале современного искусства в Ан-
тарктиде, участник Всемирной выставки 
в Лиссабоне, представитель России 
на 52-й Венецианской биеннале совре-
менного искусства. Расписанные им под-
водные арт-лодки всплывали в фонтане 
сада Тюильри напротив Лувра, а инстал-
ляции стояли рядом с египетскими пира-
мидами. Работы Пономарева демонстри-
ровались в Государственной Третьяков-
ской галерее, Государственном Русском 
музее, Государственном музее изобрази-
тельных искусств имени А. С. Пушкина, 
в парижских Лувре и Центре Жоржа Пом-
пиду, Национальном музее Сингапура 
и на других знаменитых площадках.

ДОСЬЕ

 * Дом творчества художников «Челюскинская дача» — 
творческая база Союза художников, один из самых 
значительных центров развития советского графиче-
ского искусства на территории СССР.

 ** The Flying Ship, 2018 — 2,5-тонная конструкция из ста-
ли, изображающая плывущий по небу парусник. Арт-
объект расположен в «Культурном квартале Верхней 
Австрии».

 *** Costa Concordia — инсталляция в пустыне Сахара, 
воспроизводящая остов круизного лайнера, затонув-
шего у берегов Италии в 2012 году. У подножия ко-
рабля-миража из огромных букв был сложен призыв: 
Vada a Bordo Cazzo! («Вернись на борт, м...к!»).

 **** «Без берегов» — ретроспектива, приуроченная 
к 65-летию художника, открывшаяся в Музее Москвы 
в 2022 году. 

рабельного дела очень пригодились. Я делал 
открытки, буклеты, иллюстрировал книжки. 
Потом познакомился с художниками-рафика-
ми и попал на «Челюскинскую дачу»*. Там за-
вел много друзей, в том числе с Федором Коню-
ховым я познакомился именно в то время. Мы 
сразу обнаружили родство душ: и он мореход, 
и я. Постепенно я начал заниматься офортом, 
литографией. Ну и параллельно подтягивал ху-
дожественное образование. Учиться я умел 
и любил. Приходили хорошие люди, приносили 
хорошие книги, я рисовал. Образовался круг, 
я стал участвовать в выставках. Так я в этот мир 
и вошел. А потом наступили 90-е годы, такое 
кипящее время…
И границы открылись... 
Да, и все это помогло появиться пассионарным 
ребятам, которые, видимо, тогда были нужны. 
Среди художников было много математиков, 
инженеров, таких как мой покойный друг — 
математик и архитектор Александр Констан-
тинов... 
Универсальные специалисты…
Да! В советское время считалось, что человек 
должен выбрать себе направление и разви-
ваться в нем. А им нравилось сразу все! Это 
люди другого качества. В эпоху русского аван-
гарда происходило то же самое. Татлин был 
моряком! Он хорошо разбирался не только 
в устройстве судна, но и в том, как работают 
конструкции. 

Главный по снегу

В своих работах вы сами продумываете всю ин-
женерию или технические команды помогают? 
Мое инженерное образование, без сомнения, 
позволяет мне смотреть на вещи технически-
ми глазами. Но есть задачи, которые в одиноч-
ку не решить. Так, для того чтобы установить 
на крыше 8-го этажа в австрийском Линце 
70-метровую башню и к ней прицепить много-
тонный корабль, одних моих инженерных зна-
ний и даже зданий моих соратников — инже-
неров, с которыми я много работаю, — будет 
недостаточно.

Над нашей инсталляцией «Летучий корабль»** 
несколько групп работали. Сначала мы приду-
мывали, потом группа технологов реализовы-
вала, потом подключились специалисты по ра-
боте с лицензиями, затем инженеры, занимаю-
щиеся архитектурой… Чтобы поставить такую 
конструкцию, нужно огромное количество со-
гласований. 
А некоторые вещи, вроде раскрашенной подво-
дной лодки, всплывшей в фонтане парижского 
сада Тюильри, мы полностью сделали сами. Се-
годня на местах уже, как правило, присутству-
ют команды, которые все реализовывают. 
В этом плане очень хорошо в Японии, где я в по-
следнее время много работаю: там вообще иде-
альные условия для художника. 

Почему?
В Японии существует пространство, восприни-
мающее инсталляции в городском и природ-
ном ландшафте как важную часть культурной 
жизни. Там разработаны технологии реализа-
ции инсталляций, их сохранения и воспроиз-
водства. 
А японцы сами заказывают вам проекты под опре-
деленные концепции или вы им предлагаете 
идеи?
Обычно происходит так: тебя приглашают, и ты 
предлагаешь идеи. Потом заказчики выбивают 
бюджет под это. Мне часто говорят, что у меня 
бюджеты космические. Ну у меня сложное все. 
Я такой дурачок, что не могу просто делать. 
Помню, как работал над проектом для китай-
цев. Разработал красивую конструкцию, рабо-
тающую на ветру среди банановых зарослей. 
Вращающиеся стеклянные бананы приводит 
в движение ветровая мельница, напоминаю-
щая парус. Мы нарисовали, и началась панде-
мия. Пришлось всю работу курировать через 
интернет. 
Ничего себе! А я слышала, что вы так скрупулез-
но относитесь к мелочам, поэтому не ожидала, 
что можете полностью делегировать проект…
Это зависит от ситуации. Вот в Японии, напри-
мер, никто и никогда в твой проект не внесет 
никаких доработок. Даже если на воплощение 
идеи у них не будет хватать денег, японцы бу-
дут ходить и просить: «Пономарев-сан, а мо-
жет, придумаем что-то?» Они будут эконо-
мить, искать средства, но каким я стакан на-
рисовал, таким он и будет. В нашей стране си-
туация другая.
Вы о проекте «Ледяной пещеры» в Зарядье? 
Концепция парка в Зарядье со всеми природны-
ми зонами очень интересная. И она хорошо во-
площалась в жизнь, пока дело не дошло до се-
верного полюса. Там-то все и застопорилось: ни 
в какую не получался снег — любой проект пре-
вращался в каток!
А я в это время готовил биеннале в Антарктиде, 
побывав там уже несколько раз. И кто-то посо-
ветовал меня архитекторам как «специалиста 
по снегам». Мы вместе с моим другом архитек-

тором Алексеем Козырем сработали, как спаса-
тельная команда, и нашли технологию, которая 
легла в основу конструкции, хотя приключений 
было много… Но благодаря помощи москов-
ского Департамента строительства нам удалось 
сделать проект очень быстро. Но сейчас я рас-
страиваюсь, когда туда хожу, потому что «Ледя-
ная пещера» — это все-таки авторская инстал-
ляция, там даже имена наши указаны. А в ней то 
медведя хотят поставить, то пингвина… Нет, 
я ничего не имею против пингвинов! Они мои 
друзья, как и медведи, и киты. Но мне, как ху-
дожнику, важно сохранить пластическую 
структуру. На этом фоне интересно, что откры-
тие моей выставки в Третьяковке мы хотели со-
проводить морской музыкой — от Утесова до 
группы «Любэ». И мне отказали. Сказали, что 
Третьяковка должна заключать авторский до-
говор с автором или его потомками. То есть 
нужно с группой «Любе» подписать договор, 
а с Утесовым нельзя, потому что еще 50 лет со 
дня его смерти не прошло. Моцарта вот мож-
но... Я сам был удивлен. Но почему в музыкаль-
ной сфере авторское право чтут, а в области ар-
хитектуры и изобразительного искусства к не-
му относятся так легкомысленно?

Без берегов

За историю «Косты Конкордии»***, утонувшей 
из-за бегства капитана, вы взялись после того, 
как и сами чуть не утонули? 
Я стал работать над проектом после того, как 
снова попал больницу с тем же диагнозом. Мой 
друг, выдающийся швейцарский хирург и мой 
коллекционер, резал меня со страшной силой! 
Я готовился к худшему, но Бог опять меня по-
миловал, хоть это и казалось фантастикой. 
Я понял, что мне дали время, чтобы осуще-
ствить что-то масштабное. Так что «тонул» я пе-
ред «Конкордией» в метафорическом смысле. 
А в буквальном — такие аварии часто случа-
лись. Например, в проливе Скагеррак мы попа-
ли в страшнейший шторм. А Скагеррак такой 
интересный пролив — там дует как в трубе! 
И в один момент нас так дернуло, что разбились 
иллюминаторы, а сам пароход накренился. Мы 
стали готовить шлюпки на выход. 
А в Карибском море мы спасали венесуэльское 
судно, потерявшее управление: спустились на 
шлюпках, подошли к кораблю и запустили дви-
гатель. Потом отбуксировали состав в колум-
бийский порт Барранкилья. 
Для нашего морского воспитания поступок ка-
питана, бросившего людей, просто невозмо-
жен! В «Титанике», например, капитан пошел 
ко дну с экипажем. 
Я читал в интернете показания офицера берего-
вой охраны, который кричал капитану «Косты 
Конкордии»: «Вернись на борт, м…к!» И мой 
знак в пустыне был адресован всем капитанам, 
побросавшим свои корабли. А итальянцы с вол-
нением уточняли: «Вы же не про итальянцев?» 
Вы без преувеличения художник «без бере-
гов»****. Как на вашей жизни и работе отрази-
лось закрытие границ в связи с санкциями?
Когда массивное судно делает реверс в океане, 
то оно очень тяжело останавливается. У него 
большой тормозной путь. Так и у меня. Мое вза-
имодействие, мои связи и дружба все еще рабо-
тают. В следующем году в Арктике я собираюсь 
сделать важный фестиваль, куда буду пригла-
шать художников как из России, так и из других 
стран. Культура границ не имеет. Переезжать 
я никуда, конечно, не собираюсь. Мой дом 
в Москве. А путешествовать… Я уже научился 
путешествовать в идеальных пространствах. 
Для художника необязательно передвигать 
свое тело. У меня есть друзья, которые не выхо-
дят из мастерской. И от этого их работы не ста-
новятся хуже. 
Есть ли у вас правила жизни, которыми вы могли 
бы поделиться?
Во-первых, надо не переставать удивляться это-
му миру. Ты стал человеком, когда перешел 
с четырех конечностей на две и посмотрел на 
звезду. Всегда есть какой-то больший мир, чем 
тот, в котором ты находишься.
Во-вторых, нужно понимать, что все мы люди 
и все мы имеем право. Надо любить людей, ис-
кать поэзию в них: ритмы, частоту, визуальные 
связи. Тогда жизнь всегда будет интересной 
и витальной. 
В-третьих, надо путешествовать. Наша душа — 
путешественница. 
А для художников важнейшее правило одно: 
иди к себе. Учись, образовывайся, но помни 
о том, что правда всегда в тебе! 
Ведь у художников есть важная миссия: они 
формируют символическое содержание мира. 
Если бы в свое время художники с писателя-
ми не придумали «лондонские туманы», то их 
бы и не существовало. А если бы Толстой, вели-
кий художник, не создал бы «Войну и мир», 
то мы смотрели бы на войну 1812 года совсем 
другими глазами.

11 октября. Художник Александр Пономарев на открытии своей выставки «Я безумен только в норд-норд-вест» в Третьяковской галерее
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точка Сегодня точку в номере ставит генеральный директор выставки достижений «Россия» Наталья Виртуозова (слева) и 500 000-й посетитель выставки Матвей Гузев 
со своей мамой Татьяной Гузевой. Семья приехала на выставку из Ростова-на-Дону. Их наградили специальным призом — совместная двухдневная поездка в Санкт-
Петербург. Комитет по развитию туризма Санкт-Петербурга и ОАО «РЖД» приготовили насыщенную программу: экскурсии с входными билетами в музеи, а также 
питание и проживание. Гузевы посетят архитектурный ансамбль парадного центра города и прогуляются по Петропавловской крепости, насладятся прогулкой 
среди экспонатов Эрмитажа, а также ознакомятся с экспозицией Музея железных дорог России. Во второй день путешествия семье Матвея покажут город русской 
военно-морской славы Кронштадт. Вручение приза состоялось на стенде Санкт-Петербурга в павильоне № 75 ВДНХ в Москве. 

Надо дозировать 
негатив
Особенность пожилого (инволюционного, по-научному) 
возраста в том, что с ним приходит не только мудрость 
в качестве бонуса, но и знакомая по детству беспомощ-
ность. Инволюция — развитие в обратном направлении, 
в сторону детства. Старики чувствуют себя растерянны-
ми перед серьезной угрозой. Когда человек уже пригото-
вился к спокойной старости, а вдруг нужно сосредото-
читься и начинать заново тренировать волю, память, те-
ло, чтобы достойно встретить неприятности. 
Помимо мошенников, активно пугают стариков и кон-
спирологи. «Конспирология» слово однокоренное с «кон-
спирацией», наукой скрывать правду, мимикрируя под 
приемлемые формы поведения. Волк в овечьей шкуре, 
Штирлиц — великие конспираторы, хотя один на стороне 
Зла, второй на стороне Добра. У слова «конспирология» 
дурная репутация, оно обозначает набор рассуждений 
о вредных, тщательно скрываемых, по сути, преступных 
воздействиях извне. Почти как шпиономания, но только 
где шпионы — пешки в руках мировых злодеев всех ма-
стей. Главная задача конспирологии — разоблачить вра-
га, показать его истинные намерения. Но, вольно или не-
вольно, она сама по себе источник страхов. По той же при-
чине боятся докторов, которые спасают жизни. Страшна 
болезнь, а бегут прочь от людей в белых халатах. 
Жизнеспособность человека определяется балансом сил 
сопротивляться злу и силы самого зла, соотношением вну-
тренних ресурсов и внешних угроз. У стариков внутрен-
ние ресурсы подтаяли. Чем сильней страх и ярче вообра-
жение, тем ниже критичность. Перепуганный насмерть 
человек может поверить во что угодно. Надо поменьше 
рассказывать об угрозах, потому что стресс категорически 
снижает не только качество жизни, но и ее продолжитель-
ность. В старости от страха реально умереть. Я не люблю, 
когда взрослые люди живут как страусы, прячутся от про-
блем, но это не касается детей и стариков! Социальная за-
щита должна встать там, где человеку не хватает психоло-
гической. Кто-то должен дозировать плохие новости. Не 
нужно торопиться огорошить друг друга неприятностями. 
Внешне эффектно, но по сути — вредно.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Молодым семьям 
хотят выдавать 
сертификат на авто.
И как вам?

АЛЕКСАНДР ЩЕРБАКОВ 
ЭКОНОМИСТ

На мой взгляд, новая инициа-
тива имеет достаточно много 
позитивных моментов. Нали-
чие автомобиля в любом слу-
чае лучше, чем его отсутствие. 
Я считаю, что подобные серти-
фикаты на машину помогут 
молодым семьям больше скон-
центрироваться на воспита-
нии детей. Правда, появляется 
вопрос, в течение какого пе-
риода такой денежный доку-
мент будет действовать. Кро-
ме того, все упирается в цены 
на автомобили, которые по-
стоянно растут. При этом важ-
но понимать, насколько при-
обретенная машина будет от-
вечать современным требо-
ваниям безопасности. Из-за 
высокого спроса некоторые 
наши производители могут не 
задумываться о повышении 
качества автомобилей — та-
кая опасность действительно 
существует.

ДМИТРИЙ СЛАВНОВ 
АВТОЮРИСТ

Я считаю, что получить такой 
подарок от государства — это 
действительно здорово. Тем 
более что отечественные ав-
томобили комфортные и без-
опасные. Кроме того, некото-

рые из них ничем не отлича-
ются от японских брендов. 
К тому же с запчастями в Рос-
сии проблем никаких нет. 
Они у нас продаются букваль-
но на каждом углу. Да и по сто-
имости эти детали обойдутся 
гораздо дешевле. Страдают 
в основном лишь те водители, 
кто имеет машину, ввезенную 
в Россию по схеме параллель-
ного импорта. Поэтому я счи-
таю, что нам необходимо 
вкладывать средства в отече-
ственный автопром и повы-
шать его востребованность — 
только тогда он будет разви-
ваться. 

АЛЕКСЕЙ АКСЕНОВ
АВТОЭКСПЕРТ 

Инициатива может иметь не-
гативные последствия. На-
пример, есть определенная 
вероятность того, что могут 
даже найтись те, кто будет за-
ключать фиктивные браки 
ради этой новой скидки. Кро-
ме того, необходимо уточнить 
важный момент: а кого имен-
но считать отечественным 
производителем — тех, кто 
занимается полноценной 
сборкой автомобилей или 
нет? Таких предприятий у нас 
мало, это «АвтоВаз» и УАЗ. Что 
касается суммы компенса-
ции, то да, она действительно 
неплохая. Но надо понимать, 
что самые доступные и ком-
пактные российские автомо-
били, за исключением неко-
торых, будут стоить под два 
миллиона рублей. По поводу 

В Госдуме предложили выдавать молодым семьям сертификат на сумму один милли-
он рублей, который они могут использовать для покупки отечественного автомоби-
ля. Однако для получения подобной меры поддержки, как уточняют авторы инициа-
тивы, супругам должно быть не больше 35 лет. 

вопрос дня

Подготовил СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

срока владения машиной: он 
вполне приемлемый. К при-
меру, китайские автомобили 
люди используют не больше 
двух лет, это попросту стано-
вится невыгодно.

РУСЛАН ТКАЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО РОДИТЕЛЬСКОГО 
КОМИТЕТА

Есть опасения, что из-за неко-
торых ограничений далеко не 
все получат денежный серти-
фикат. Допустим, если я уже 
имею машину и хочу взять 
еще одну, то мне уже нельзя. 
В Подмосковье, к примеру, 
есть льгота на транспортный 
налог. При этом воспользо-
ваться ею могут те, у кого 
в транспорте автомобильный 
двигатель не больше двух ли-
тров. Иначе придется платить 
по полному прайсу. Порой за-
являют какую-то скидку, а по-
том оказывается, что ты ею 
воспользоваться не можешь. 
Это как с получением универ-
сального пособия: нужно 
быть полностью бедным, 
больным и убогим, чтобы на 
него претендовать. Вообще 
хотелось бы знать: эта иници-
атива направлена на улучше-
ние демографической ситуа-
ции в стране или на поддерж-
ку российского автопрома? 
Если второе, то есть сомне-
ния, поскольку сейчас лично 
я вижу на наших дорогах толь-
ко китайские машины и не-
большой процент европей-
ских. Что касается самого за-
конопроекта, то мы не знаем, 
кто его внес в Госдуму и на ка-
ких основаниях. Поэтому 
придется лишь гадать, как 
скоро новую меру поддержки 
для молодых семей примут 
и какие условия для предо-
ставления этого сертификата 
будут в итоге. 

Зрители спектакля смогли 
прикоснуться к истории победы

Вчера в театре «Школа дра-
матического искусства» со-
стоялась премьера спектакля 
«Ветеран», основанного 
на рассказе фронтовика Бо-
риса Васильева. Ее постанов-
щиком выступила заслужен-
ная артистка России Мария 
Зайкова. 

Автор Борис Васильев выбран 
неслучайно, ведь он на стра-
ницах своих произведений 
показывает войну через судь-
бу женщин. Например, по сю-
жету его повести «А зори 
здесь тихие» пять главных ге-
роинь уходят в разведку. 
А в «Ветеране» четыре персо-
нажа служат бойцами банно-
прачечного взвода. Да, они не 
ходили в атаку, не стреляли 
в противника, не участвовали 
во взятии городов. Но без их 
работы не была бы достигну-
та победа в Великой Отече-
ственной войне. Тем более 
что женская душа сильнее ре-
агирует на войну. Это отмеча-
ют и зрители, которых игра 
актеров растрогала, у многих 
в зале на глазах были слезы. 
Прежде всего создателям спек-
такля был интересен контакт 

со зрителями и то, насколь-
ко интересна будет людям 
премьера. Режиссером спек-
такля был придуман интерес-
ный ход: одна из главных ге-
роинь начинает рассказ 
о своей бабушке, просматри-
вая ее старые фотографии, 
а затем передает пожелтев-
шие изображения в зал, что-
бы зрители тоже прикосну-
лись к истории и стали ча-
стью постановки.
Художественный руково-
дитель режиссерско-актер-
ской лаборатории театра 
«Школа драматического ис-

кусства», заслуженный артист 
РФ Игорь Яцко рассказывает, 
что во время пандемии со-
трудники его учреждения пе-
решли на дистанционный 
формат работы, но на сайте 
театра выкладывали много 
выступлений. Перед Днем По-
беды Мария Зайкова вспом-
нила этот трогательный рас-
сказ фронтовика, и у нее поя-
вилась мечта — прочитать 
его для сайта. 
— Потом появилась идея реа-
лизовать задумку в творче-
ской лаборатории театра с вы-
пускниками нашего актерско-
го направления МГПУ, где мы 
преподаем сценическую речь 
и мастерство актера. Нам по-
могли наши ученицы, а те-
перь актрисы театра «Школа 
драматического искусства», 
которые решили организо-
вать это патриотическое вы-
ступление для молодежи, — 
рассказывает Яцко. — На мой 
взгляд, в постановке глубин-
ный разговор актеров со зри-
телем на тему того, что такое 
подвиг, Родина, героизм, по-
беда и женственность, — 
успешно состоялся. Приятно, 
что его участниками стали 
молодые актеры.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

МАРИЯ ЗАЙКОВА
РЕЖИССЕР, ЗАСЛУЖЕННАЯ АРТИСТКА 
РОССИИ
В рассказе Бориса Васильева 
речь идет о девчонках-подру-
гах времен Великой Отече-
ственной войны. При этом ис-
полнительницы главных ро-
лей спектакля — тоже подру-
ги. Прежде всего в постановке 
хотелось показать, что сегод-
няшняя молодежь знает 
и помнит о том времени и лю-
дях, что сохранилось или пе-
редалось через поколения 
и в чем отличие взглядов лю-
дей прошлого и настоящего. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

премьера

Лучшего винодела страны 
наградят медалью

Детям, проявившим мужество, 
присудят премию

В столичной гостинице 
«Рэдиссон» 9 и 10 ноября 
пройдет второй винодельче-
ский форум. Его участники 
обсудят конкурентоспособ-
ность и качество российской 
продукции. 

На форуме для всех желаю-
щих будет работать выставка 
производителей российского 
вина, пройдут семинары и де-
густации.
— Во время первого форума 
мы встретились с государ-
ственными регуляторами, со-
мелье, рестораторами и ре-
тейлерами. Кроме того, нам 
удалось обсудить большое 
количество проблем, часть из 
которых были затем реше-
ны, — рассказал первый заме-
ститель директора фонда 
«Рос конгресс» Андрей Реут. — 

В прошлом году говорили 
в целом о развитии отрасли 
как новой для экономики Рос-
сии. Ведь в таком качестве 
и объеме, как сейчас, отече-
ственное виноделие никогда 
не существовало, даже в со-
ветское время. 
Также на форуме пройдут по-
лезные мастер-классы от 
крупнейших виноделов Рос-
сии и лучших сомелье нашей 
страны. 
Кроме того, гости мероприя-
тия смогут посетить площад-
ку «Винология», где расскажут 
об истории российской вино-
дельческой науки. А еще, как 
отметили организаторы, луч-
ший производитель получит 
медаль «За вклад в российское 
виноделие». 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

До 1 декабря продолжается 
прием заявок на номинацию 
«Горячее сердце». Награду 
могут получить дети, кото-
рые проявили себя в нестан-
дартных жизненных ситуа-
циях и бескорыстно помогли 
людям.

Для того чтобы представить 
организацию или человека 
к награде, необходимо пройти 
электронную регистрацию. 
— За десять лет проведения 
Всероссийской общественно-
государственной инициати-
вы «Горячее сердце» в адрес 
оргкомитета поступило более 
десяти тысяч представлений 
на награждение почетным 
знаком и символом «Горячее 
сердце» из всех субъектов Рос-
сийской Федерации и 25 зару-
бежных стран. Лауреатами 
стали 1510 человек и обще-

ственных организаций, — со-
общают организаторы.
Торжественная церемония 
награждения пройдет в мае 
2024 года, а лауреаты в воз-
расте от 11 до 16 лет получат 
бесплатные путевки на смену 
«Горячие сердца» в оздорови-
тельный лагерь «Орленок».
В преддверии проведения це-
ремонии в соответствии с ме-
тодическими рекомендация-
ми Министерства просвеще-
ния РФ в школах пройдут 
«Уроки мужества», посвящен-
ные «горячим сердцам», на 
которых учащимся расскажут 
о подвигах их сверстников, 
а также отметят, что прояв-
лять себя никогда не поздно. 
Это поможет вдохновить де-
тей на совершение добрых дел 
и хороших поступков.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

7 ноября. Актрисы театра «Школа драматического искусства» Анастасия Фурсова, Арина 
Федосенко, Галина Селякова (слева направо) задействованы в спектакле «Ветеран»
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